
Capitanas
Inspecciones en curso

Este año, la Secretaría del Trabajo, cuya titular es Lui
sa Alcalde, tiene programado llevar a cabo 42 mil

inspecciones a las empresas para verificar el cumpli
miento de las normas y aspectos como el pago de utili
dades, la afiliación de los trabajadores al Instituto Mexi
cano del Seguro Social (IMSS) y el cumplimiento a los
requisitos de subcontratación.

Para tener un mayor alcance en las inspecciones, la
Secretaría diseñó el Programa de Verificación Laboral
Voluntaria (Velavo), una plataforma digital para facilitar
a los centros de trabajo aplicar los estándares de la nor
matividad laboral.

Los centros de trabajo inscritos en el Velavo estarán
exentos de visitas ordinarias de inspección durante un
año y, adicionalmente, contarán con asesoría para mejo
rar el cumplimiento laboral

El lanzamiento de dicha plataforma está previsto pa
ra esta semana y tendrá como finalidad mejorar la verifi
cación documental de las empresas y el cliiria laboral.

Con esta herramienta se apela a la buena fe de los
empleadores que se comprometen a otorgar buenas con
diciones de trabajo.

Reuniones

pequeñas
La industria de reuniones
empieza a ver una luz de
recuperación.

El Consejo Mexicano de
la Industria de Reuniones
(Comir), que lleva Alejan
dro Ramírez Tabche, tiene
programados 254 mil even
tos, entre congresos, exposi
ciones y ferias, tanto de con
sumo como de negocios.

Esta cifra es 17 por cien
to mayor a la del año pasa
do y 12 por ciento superior
a lo reportado en 2019, lo
que habla de que por fin se
están recuperando de la cri
sis que dejó el encierro por
la pandemia

Sin embargo, hay daños
colaterales, pues los eventos
programados tienen menor
alcance que antes. Compa
rado con los niveles regis
trados previo a la pandemia
ahora la asistencia y los ex
positores se redujeron entre
15 y 20 por ciento, particu
larmente en reuniones cor
porativas, que representan
80 por ciento de la industria

Esto se debe en par

te a los despidos que hicie
ron las empresas y a que se
pretende reducir costos en
eventos. Un ejemplo es que
en lugar de realizar reunio
nes anuales, las empresas
las organizan cada dos años.

Las modalidades digita
les e híbridas tampoco fun
cionan para todos los even
tos, pues ahora los corpora
tivos usan las herramientas
de reuniones a distancia
para capacitación y juntas
regionales.

En el caso de los con
gresos, alrededor de 30 por
ciento se quedaron en mo
do virtual, sobre todo las
conferencias magistrales,
con el fin de ahorrar costos
de traslado.

Estrena líder

Chemours, una empresa
química con más de 90 años
de operación en el País y que
atiende sectores industriales
como plásticos, recubrimien
tos, energía, médico, refrige
ración, automotriz y teleco
municaciones, está a punto
de presentar a José Chouza

como su nuevo presidente
para México.

La empresa, con presen
cia en 120 países y 29 plan
tas en todo el mundo, se ha
consolidado en México con
inversiones por 700 millo
nes de dólares.

Chemours México tiene
la operación más importan
te y única en su tipo en Al
tamira, Tamaulipas, donde
produce hasta 350 mil tone
ladas de dióxido de titanio.

Chouza cuenta con 25
años de trayectoria dentro
de la compañía y continua
rá con la tarea de entregar
soluciones químicas sosteni
bles y seguras para cumplir
con las metas establecidas
en el programa de Desarro
llo Sostenible de las Nacio
nes Unidas (ODS).

Para la transnacional
con base en Wilmington,
Delaware, el mercado mexi
cano representa 10 por cien
to de las ventas globales y
más de 85 por ciento de sus
ingresos en Latinoamérica

Recibe
reconocimientos

Manhattan Associates, em
presa dedicada a generar
soluciones para las cadenas
de suministro, encabezada

por Javier Robles en la re
gión Norteamérica ha reci
bido varios reconocimientos.

La empresa de consul
toría y de investigación de
tecnologías de la informa
ción Gartner reconoció a
Manhattan Associates por
quinto año consecutivo por
su producto especializado
en transporte.

La herramienta permite
gestionar todas las funcio
nes de transporte en cual
quier modo o tamaño de
red. Por ejemplo, ayudó a
Giant Eagle a reducir las
millas vacías en 8 por ciento
a través de cronogramas de
entrega optimizados.

Apenas en febrero pa
sado, Manhattan, que a ni
vel global preside Eddie
Capel, fue ganadora en la
categoría Best Fulfillment
Advancement de los pre
mios Vendors in Partners
hips 2023, por la solución
más eficiente para resol
ver los desafios del cumpli
miento para ventas en múl
tiples canales.

Entre los clientes de
Manhattan en México se
encuentran Coppel, Elektra,
Chedraui y Miniso; mien
tras que a nivel interna
cional están Croes, C&A y
L'Oréal, entre otros.

capitanes@reforma.com

LETICIA
ROBLES...

Es vicepresidenta de
Asuntos Corporati
vos y parte del equipo
estratégico de Konfío,
institución en la que
lidera un proyecto pa
ra cerrar brechas en el
acceso a servicios fi
nancieros en Méxi
co. Con ocho años
en el mercado, Kon
fío ha otorgado cré
ditos a Pymes por 19
mil millones de pesos
y anunció otros 10 mil
fínanciamientos.
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What's
News

U eguladorcs bursátiles
xVdemandaron el lunes
al criptomercado Bittrex.
La demanda de la Comi
sión de Bolsa y Valores
de EU (SEC), presentada
en un tribunal federal en
Seattle, acusa a Bittrex Inc.
de operar una bolsa de va
lores, una correduría y una
cámara de compensación
ilegales. La demanda gira
en torno a la afirmación de
que Bittrex cotizó activos
digitales que calificaban
como valores, lo que ha
bría requerido que la com
pañía se registrara con la
SEC y siguiera sus reglas.

? CarPlay, de Apple
Inc., la app que permite
que conductores usen
sus iPhones a través de
la pantalla del auto, se ha
convertido en elemento
básico de millones de
autos y camiones vendidos
cada año. Ahora, General
Motors Co. se deshace de
la popular app en muchos
de sus nuevos modelos
eléctricos, junto con una
similar hecha por Google,
de Alphabet Inc., para
teléfonos Android. Los
ejecutivos dijeron que
su software ofrece más
funcionalidad integrada
de la que pueden obtener
ahora los conductores vía
enlaces con smartphones.

? Sega Sammy Holdings
Inc. pagará casi 800
millones de dólares por
la compañía detrás de la
franquicia "Angry Birds",
un trato que pondría fin a
la independencia de uno de
los pioneros de la indus
tria de los videojuegos

móviles. La transacción es
la medida de consolidación
más reciente en la indus
tria más amplia de los
videojuegos. El conglome
rado de entretenimiento
con sede en Japón informó
que pagaría 9.25 euros
por cada acción de Rovio
Entertainment Oyj, con
sede en Finlandia.

? Ucranianos en busca

de un nuevo hogar tras
la invasión rusa a su país
están siendo reclutados por
un grupo sin fines de lucro
en Tulsa, Oklahoma, que
busca trabajadores para el
creciente sector de tecnolo
gía de la región. A finales
de febrero, más de 147 mil
ucranianos habían recibido
aprobación para mudarse
a EU bajo el programa
Unidos por Ucrania de la
Administración Biden. Los

ucranianos en el progra
ma humanitario no están
limitados a trabajar para el
patrón que los patrocinó.

? Legisladores en
Montana aprobaron el pri
mer proyecto de ley de su
tipo para prohibir TikTok
a nivel Estado, sentando
las bases para futuras ba
tallas legales que podrían
determinar el destino de
la popular app china de
redes sociales en EU. La
Cámara de Representantes
de Montana votó 5443
para enviar él proyecto
de ley al Gobernador Greg
Gianforte. La oficina del
Gobernador declinó decir si
firmaría el proyecto de ley,
pero señaló que Gianforte
había prohibido TikTok
antes en dispositivos emiti
dos por el Gobierno.
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BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

¡Cállate
chachalaca!

i tu cerebro es"S tá lleno de caca,
mientras menos

hables, menos ensucias lo
que tocas. Cuando eso pasa,
callar es lo mejor".

Es lo primero que se
me vino en la cabeza cuan
do alguien me contó lo que
presuntamente pasó en
la primera llamada entre
Elon Musk y Andrés Ma
nuel hace unas semanas,
cuando Tesla estaba por de
cidir si construiría una Giga
planta en México y en qué
lugar sería.

Y es que recordemos
que AMLO se empecinó
para que se instalara en
el sureste o cerquita del
AIFA". y hasta amenazó con
negarle los permisos a Tesla
si elegía Nuevo León (NL)
porque "ahí no hay agua".

No importaba que el
agua que se requiere es poca
y aparte es reciclada, del tipo
que sobra muuucho en NL.

Pero regreso a la llamada.
Resulta que el presiden

te (así con minúsculas, aho
rita entenderás por qué) hizo
lo que siempre hace en sus
visitas a Palacio Nacional: se
habría echado un rollo que
dejó con cara de "what?" a
Musk.

En su perorata lo invitó
a visitar Chiapas para en
señarle el Tren Maya, "que
le ayudaría mucho con sus
envíos si instalase una plan
ta allá".

O algo parecido.
¿De veras?
Platicarle sobre el Tren

Maya al ñmdador de "The
Boring Company", que per
forará los túneles para re
volucionar la transporta
ción con el "hyperloop", un
método tan innovador que
viajaría a ¡1,200 km/li!

i tu cerebro es"S tá lleno de caca,
mientras menos

hables, menos ensucias lo
que tocas. Cuando eso pasa,
callar es lo mejor".

Es lo primero que se
me vino en la cabeza cuan
do alguien me contó lo que
presuntamente pasó en
la primera llamada entre
Elon Musk y Andrés Ma
nuel hace unas semanas,
cuando Tesla estaba por de
cidir si construiría una Giga
planta en México y en qué
lugar sería.

Y es que recordemos
que AMLO se empecinó
para que se instalara en
el sureste o cerquita del
AIFA". y hasta amenazó con
negarle los permisos a Tesla
si elegía Nuevo León (NL)
porque "ahí no hay agua".

No importaba que el
agua que se requiere es poca
y aparte es reciclada, del tipo
que sobra muuucho en NL.

Pero regreso a la llamada.
Resulta que el presiden

te (así con minúsculas, aho
rita entenderás por qué) hizo
lo que siempre hace en sus
visitas a Palacio Nacional: se
habría echado un rollo que
dejó con cara de "what?" a
Musk.

En su perorata lo invitó
a visitar Chiapas para en
señarle el Tren Maya, "que
le ayudaría mucho con sus
envíos si instalase una plan
ta allá".

O algo parecido.
¿De veras?
Platicarle sobre el Tren

Maya al ñmdador de "The
Boring Company", que per
forará los túneles para re
volucionar la transporta
ción con el "hyperloop", un
método tan innovador que
viajaría a ¡1,200 km/li!

Sí, llegarías de Los An
geles a San Francisco en 25
minutos.

¿A Musk le hablas del
Tren Maya? ¿Al propulsor de
la electrificación para poder
así salvar al planeta lo quie
res llevar en un tour tropical
para que vea un proyecto que
devasta miles de hectáreas
de ecosistemas verdes y que
en una gran parte, además,
se moverá quemando diesel?

No por nada dicen que
al final Musk (que por cier
to le dijo a AMLO que era
NL o nada) comentó algo
así: ¿ese es el Presidente
de México?

Bueno dicen que fue
un poco más directo (así es
Musk) soltando un epíteto
que rima con conejo. Pero co
mo no me consta, no lo digo.

Chin... ¿o ya lo dije?
Gracias a Dios esta his

toria tuvo un final feliz: se
impuso la razón en el sexe
nio de la sinrazón. Tesla lle
gará al lugar que hacía más
sentido económicamente: a
Nuevo León (relee "Lo bue
no (y malo) de Tesla").

La conclusión de este
chisme que suena más que
probable es clara y contun
dente: si no tienes mucho
que decir, es mejor callar.

Si tu cerebro está lleno
de excremento, límpialo an
tes de opinar.

Como bien dice el come
diante escocés Craig Fergu
son: he identificado 3 pre
guntas que siempre deben
hacerse antes de hablar:
L ¿Se necesita decir esto?
Z ¿Necesito decirlo yo?
3. ¿Necesito decirlo
ahora?

¡Buenísimas!
Son cuestionamientos en

serie. Es decir, al responder
"SÍ" a una pregunta pasas a

Sí, llegarías de Los An
geles a San Francisco en 25
minutos.

¿A Musk le hablas del
Tren Maya? ¿Al propulsor de
la electrificación para poder
así salvar al planeta lo quie
res llevar en un tour tropical
para que vea un proyecto que
devasta miles de hectáreas
de ecosistemas verdes y que
en una gran parte, además,
se moverá quemando diesel?

No por nada dicen que
al final Musk (que por cier
to le dijo a AMLO que era
NL o nada) comentó algo
así: ¿ese es el Presidente
de México?

Bueno dicen que fue
un poco más directo (así es
Musk) soltando un epíteto
que rima con conejo. Pero co
mo no me consta, no lo digo.

Chin... ¿o ya lo dije?
Gracias a Dios esta his

toria tuvo un final feliz: se
impuso la razón en el sexe
nio de la sinrazón. Tesla lle
gará al lugar que hacía más
sentido económicamente: a
Nuevo León (relee "Lo bue
no (y malo) de Tesla").

La conclusión de este
chisme que suena más que
probable es clara y contun
dente: si no tienes mucho
que decir, es mejor callar.

Si tu cerebro está lleno
de excremento, límpialo an
tes de opinar.

Como bien dice el come
diante escocés Craig Fergu
son: he identificado 3 pre
guntas que siempre deben
hacerse antes de hablar:
L ¿Se necesita decir esto?
Z ¿Necesito decirlo yo?
3. ¿Necesito decirlo
ahora?

¡Buenísimas!
Son cuestionamientos en

serie. Es decir, al responder
"SÍ" a una pregunta pasas a

la que sigue. Pero al contes
tar "NO", párale.

Mejor calla.
Ferguson remata:

"Me tomó 3 matrimonios
aprenderlas".

Ja, ja, ja., geniales
y simples.

Adaptando el concepto,
entonces te propongo otras
3 preguntas a contestar an
tes de opinar sobre lo que
sea:

a) ¿Conozco bien la
materia?
b) ¿Escuché y reflexioné
sobre lo que otros han
dicho?

c) ¿Estoy tranquilo y
relajado?

Pues sí, porque el que
opina sin saber no habla, si
no rebuzna. El que pontifica
y ordena sin escuchar y re
flexionar no avanza, sino tro
pieza. Y la ira, u otras emo
ciones fuertes, son pésimas
consejeras.

6 preguntitas que bien
pueden ser un método de
vida.

Hombre, ojalá lo fueran
para ya sabes quién.

Dos precisiones finales
importantes:

* Todos tenemos áreas
débiles, nadie es experto
en todo. Conócelas y re
fuérzalas. Rodéate de exper
tos, aprende de ellos y déjalos
hablar y actuar por ti cuando
se pueda
• Si no estás seguro,

compra tiempo. Sobre to
do en cosas importantes, en
asuntos con consecuencias
de peso. Sobre todo si tienes
enfrente a un experto pode
roso. En esos casos investiga,
prepárate y alista bien pala
bras y acciones.

Sabiduría pura. Para
apuntar y poner en práctica

De otra forma no te sor
prenda que al final pregun
ten: ¿de veras Fulanito es el
jefe?

Mmmm, nunca había
visto a un conejo tan
parlanchín.

la que sigue. Pero al contes
tar "NO", párale.

Mejor calla.
Ferguson remata:

"Me tomó 3 matrimonios
aprenderlas".

Ja, ja, ja., geniales
y simples.

Adaptando el concepto,
entonces te propongo otras
3 preguntas a contestar an
tes de opinar sobre lo que
sea:

a) ¿Conozco bien la
materia?
b) ¿Escuché y reflexioné
sobre lo que otros han
dicho?
c) ¿Estoy tranquilo y
relajado?

Pues sí, porque el que
opina sin saber no habla, si
no rebuzna. El que pontifica
y ordena sin escuchar y re
flexionar no avanza, sino tro
pieza. Y la ira, u otras emo
ciones fuertes, son pésimas
consejeras.

6 preguntitas que bien
pueden ser un método de
vida.

Hombre, ojalá lo fueran
para ya sabes quién.

Dos precisiones finales
importantes:

* Todos tenemos áreas
débiles, nadie es experto
en todo. Conócelas y re
fuérzalas. Rodéate de exper
tos, aprende de ellos y déjalos
hablar y actuar por ti cuando
se pueda
• Si no estás seguro,

compra tiempo. Sobre to
do en cosas importantes, en
asuntos con consecuencias
de peso. Sobre todo si tienes
enfrente a un experto pode
roso. En esos casos investiga,
prepárate y alista bien pala
bras y acciones.

Sabiduría pura. Para
apuntar y poner en práctica

De otra forma no te sor
prenda que al final pregun
ten: ¿de veras Fulanito es el
jefe?

Mmmm, nunca había
visto a un conejo tan
parlanchín.

EN POCAS PALABRAS...
"El silencio es mejor que pa
labras sin sentido".

Pitágoras
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Desaceleración
inoportuna en EU
::::: La semana pasada el gobier
no de Joe Biden publicó la ba
lanza comercial de Estados
Unidos en febrero de este año,
con caídas en exportaciones e
importaciones que confirman
una disminución en la deman
da. No es una buena noticia

para México,
sobre todo
ahora que
ocupa el pri
mer puesto
como socio
comercial del

país vecino,
mientras Ca
nadá tiene el

segundo y
China el ter

cero. Nos explican que esto es
un reflejo de las tensiones entre
EU y el gigante asiático. Aquí,
la industria automotriz sería la

más afectada por la desacelera
ción, tomando en cuenta que
las tres principales exportacio
nes desde México en febrero
fueron vehículos de pasajeros,
comerciales y autopartes.

Bancos: ¿y los
adultos mayores?
::::: Nos cuentan que se siguen
siendo pocas las instituciones
bancarias que se han preocupa
do por mejorar la atención a
adultos mayores, uno de los
sectores que más ha sufrido por
el cambio tecnológico y nuevas
alternativas para interactuar
con el dinero. Ya desde 2021 la
Comisión Nacional para la Pro
tección y Defensa de los Usua
rios de los Servicios Financieros

(Condusef) llamó a adoptar
protocolos que apoyen a ese
segmento de la población, el
más vulnerable a fraudes. Ayer
se anunció la adición de BBVA
México, de Eduardo Osuna, a
ese esfuerzo, pero se espera que
más instituciones se decidan a
avanzar en,la inclusión de los
adultos mayores, nos dicen.
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Todos espían a los cárteles en
México, pero les dejan seguir
asesinando a miles
En las últimas semanas

nos hemos enterado de

detalles del espionaje
que hay sobre los distintos cár
teles del narcotráfico en Méxi
co. La filtración que un militar
hizo de documentos marcados

como 'top secret' del ejército de
Estados Unidos, revelados por
el diario The Washington Post,
dan cuenta de un minucioso es

pionaje electrónico a los lide
razgos del Cártel del Golfo
(CDG) en Tamaulipas. Las
agencias de inteligencia esta
dounidenses espiaban al CDG y
sabían lo que estaba sucedien
do en torno al secuestro de cua
tro ciudadanos de su país en
Matamoros.

Vía una rueda de prensa que
dieron el fiscal general de EU,
Merrick Garland, y la directora
de la Agencia Antidrogas
(DEA), Anne Milgram, la sema
na pasada nos enteramos de
que el país vecino también es
pía al Cártel de Sinaloa, que te
nía las conversaciones de cómo
ese grupo delictivo y su lideraz
go —los Chapitos— operaban la
exportación de fentanilo, y que
tenían a espías infiltrados en
ese cártel.
De igual forma, otra filtra

ción, pero la de 'Guacamaya
Leaks', dejó saber que, también
por métodos de espionaje, la Se
cretaría de la Defensa Nacional
(Sedeña), en conjunto con la
DEA conocían desde marzo de

2016 la ubicación de dos hijos de
El Chapo —Archivaldo y Joa
quín Jr—, pero optaron por no
capturarlos. También vía 'Gua
camaya Leaks' nos hemos ente
rado de que la Sedeña terna es
piados a los cárteles del Golfo y
al de Jalisco. De hecho, lo reve
lado a partir de oficios internos
de la Sedeña deja ver que las au
toridades en México sabían del
reclutamiento de elementos de
seguridad para hacer operati
vos a favor del crimen organi
zado, pero también, los lugares

nía las conversaciones de cómo
ese grupo delictivo y su lideraz
go —los Chapitos— operaban la
exportación de fentanilo, y que
tenían a espías infiltrados en
ese cártel.
De igual forma, otra filtra

ción, pero la de 'Guacamaya
Leaks', dejó saber que, también
por métodos de espionaje, la Se
cretaría de la Defensa Nacional
(Sedeña), en conjunto con la
DEA conocían desde marzo de
2016 la ubicación de dos hijos de
El Chapo —Archivaldo y Joa
quín Jr—, pero optaron por no
capturarlos. También vía 'Gua
camaya Leaks' nos hemos ente
rado de que la Sedeña terna es
piados a los cárteles del Golfo y
al de Jalisco. De hecho, lo reve
lado a partir de oficios internos
de la Sedeña deja ver que las au
toridades en México sabían del
reclutamiento de elementos de
seguridad para hacer operati
vos a favor del crimen organi
zado, pero también, los lugares
en que se abastecían de armas y
hasta de algunos "blancos" po
tenciales. Total, las fuerzas ar
madas de México y de EU tie
nen un mapeo detallado de
quién es quién en cada cártel.
Sí, quizá es lo que se espera

de las fuerzas armadas de cual

quier país, un espionaje a los
cárteles de la droga. Pero un par
de cosas saltan a la vista: por un
lado, que para el espionaje que
hace EU en México, las agencias
de inteligencia del país vecino
acudieron a una corte federal

especializada en intervencio
nes y les dieron autorización
para ello, al estar en riesgo la se
guridad nacional de aquel país
(acudieron a la U.S. Foreign In
telligence Surveillance Court),
mientras que en México no hay
hasta ahora indicios de que el
espionaje haya sido bajo man
dato judicial.
Por otro lado, las autoridades

de ambos países pudieron ha
ber intervenido para salvar la
vida de muchas personas en
México, y sencillamente no lo
hicieron. Decidieron tener es

cuchas pasivas y dejar fluir las
cosas. En el caso de EU, su in
jerencia en nuestro territorio es
tá, hasta ahora prohibida. Pero,
en el caso de México, lo que se
estaría configurando es delica
do: escuchas ilegales y, al mis
mo tiempo, pasividad de auto
ridades para no actuar contra

Ambos países pudieron ha
ber intervenido para salvar a
muchas personas en México.

los cárteles, a pesar de que sa
bían dónde se hacían de armas
de grueso calibre y contra quié
nes atentarían.
Si la actual Fiscalía General

de la República tiene carpetas
abiertas por el operativo 'Rápi
do y Furioso', que en 2011 per
mitió que armas de grueso ca
libre ingresaran a México y, lue
go de perderles el rastro, se ha
brían usado para matar a al me
nos unos 200 mexicanos —se

gún fuentes del Congreso de
EU—, el espionaje reciente
mente revelado y las decenas de
miles de muertos que ha habido
ante la inacción de las autorida
des va a ser un tema que even
tualmente llegará a juicio en
México o en el país vecino.
Pueden pasar algunos años y

hasta varios de los involucrados

se pueden sentir protegidos hoy
por el poder que ostentan, pero
no tenga usted ninguna duda
de que la combinación entre es
pionaje ilegal, decenas de miles
de muertes que se pudieron ha
ber evitado y la desconfianza
que hay en EU sobre las actuales
autoridades de seguridad, son
una mezcla explosiva. Si no,
pregúntenle a Jesús Murillo,
Tomas Zerón, Edgar Veytia o
hasta al propio Chapo Guzmán.
Así, la mezcla del 'Guacamaya
Leaks' con los 'Discord Leaks'
dejan ver que, eventualmente,
serán una pesadilla para fun
cionarios del actual gobierno
federal. Varios deben estar arre
pentidos de no haber gastado
más en sistemas de cibersegu
ridad más eficientes. •

los cárteles, a pesar de que sa
bían dónde se hacían de armas
de grueso calibre y contra quié
nes atentarían.
Si la actual Fiscalía General

de la República tiene carpetas
abiertas por el operativo 'Rápi
do y Furioso', que en 2011 per
mitió que armas de grueso ca
libre ingresaran a México y, lue
go de perderles el rastro, se ha
brían usado para matar a al me
nos unos 200 mexicanos —se

gún fuentes del Congreso de
EU—, el espionaje reciente
mente revelado y las decenas de
miles de muertos que ha habido
ante la inacción de las autorida
des va a ser un tema que even
tualmente llegará a juicio en
México o en el país vecino.
Pueden pasar algunos años y

hasta varios de los involucrados

se pueden sentir protegidos hoy
por el poder que ostentan, pero
no tenga usted ninguna duda
de que la combinación entre es
pionaje ilegal, decenas de miles
de muertes que se pudieron ha
ber evitado y la desconfianza
que hay en EU sobre las actuales
autoridades de seguridad, son
una mezcla explosiva. Si no,
pregúntenle a Jesús Murillo,
Tomas Zerón, Edgar Veytia o
hasta al propio Chapo Guzmán.
Así, la mezcla del 'Guacamaya
Leaks' con los 'Discord Leaks'

dejan ver que, eventualmente,
serán una pesadilla para fun
cionarios del actual gobierno
federal. Varios deben estar arre

pentidos de no haber gastado
más en sistemas de cibersegu
ridad más eficientes. •
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El. CONTADOR

M De visita por tierras mexicanas es
¦ •tará Laxman Narasimhan, CEO de
Starbucks, quien se reunirá con Armando
Torrado, director general de Alsea, una
de sus principales socias a nivel mun
dial. Narasimhan tomó las riendas de
Starbucks apenas en marzo y se embarcó
en una estrategia de inmersión para traba
jar con empleados en más de 30 tiendas,
plantas de fabricación y centros de apoyo
en todo el mundo, incluso obtuvo su cer
tificación de barista. Su plan es escuchar
y entender qué está pasando en las tien
das en la actualidad para trabajar en el
"futuro de la empresa. Alsea opera mil 661
nidades Starbucks, de las cuales 783 se

encuentran en México.

2 Para el Instituto Federal de Teteco
•municaciones, que preside Javier

|uárez Mojica, se presenta una etapa
complicada en la que deberá sacar la cas
ta: por un lado, tener un pleno incomple
to ya comienza a hacer mella, pues ya hay
temas de competencia que no podrá re
solverse con cuatro comisionados; por el
otro, en tanto que los competidores exi
gen el endurecimiento de las medida asi
métricas, el regulador observa que se
tienen competidores avanzando, con cier
tos mercados que ya presentan un mejor
equilibrio. Sin embargo, al más alto nivel,
ya se analiza utilizar los argumentos de la
competencia para justificar la inanición
definitiva del órgano regulador.

2 Para el Instituto Federal de Teteco
•municaciones, que preside Javier

|uárez Mojica, se presenta una etapa
complicada en la que deberá sacar la cas
ta: por un lado, tener un pleno incomple
to ya comienza a hacer mella, pues ya hay
temas de competencia que no podrá re
solverse con cuatro comisionados; por el
otro, en tanto que los competidores exi
gen el endurecimiento de las medida asi
métricas, el regulador observa que se
tienen competidores avanzando, con cier
tos mercados que ya presentan un mejor
equilibrio. Sin embargo, al más alto nivel,
ya se analiza utilizar los argumentos de la
competencia para justificar la inanición
definitiva del órgano regulador.

3 El titular de la SICT, Jorge Ñuño,
•asegura que todos los proyectos

comprometidos en los dos primeros pa
quetes de infraestructura acordados entre
el gobierno y el sector empresarial, y que
corresponden a la dependencia que en
cabeza, estarán terminados a mediados
de 2024 y, aunque nadie sabe lo que su
cederá con el tercer paquete que prometía
inversiones por 130 mil millones de pe
sos, la SICT ya tiene preparadas y en pro
ceso cinco obras adicionales. Además, la
dependencia tiene lista una biblioteca de
150 proyectos, algunos con adelantos de
proyecto ejecutivo y Manifestación de Im
pacto Ambiental para heredarla a la si
guiente administración.
4 Grupo Xcaret, presidido por Miguel

•Quintana Pali, se está poniendo las
pilas para buscar ser más sostenible con el
medio ambiente, por ello firmó un acuer
do con Scania México, para el uso de au
tobuses eléctricos dentro de la operación
de Destino Xcaret. El primer autobús será
totalmente impulsado por energía eléctri
ca y armado en México. Llevará el nombre
de EcoBus Xcaret. De hecho, la empre
sa analiza construir un parque totalmen
te sostenible en Quintana Roo, estado que
gobierna Mara Lezama. La empresa aún
analiza si está atracción será totalmente

nueva o se une a alguna de las que ya ope
ra. Mientras tanto, ya inició la construcción
de la expansión de Hotel Xcaret México.

4 Grupo Xcaret, presidido por Miguel
•Quintana Pali, se está poniendo las

pilas para buscar ser más sostenible con el
medio ambiente, por ello firmó un acuer
do con Scania México, para el uso de au
tobuses eléctricos dentro de la operación
de Destino Xcaret. El primer autobús será
totalmente impulsado por energía eléctri
ca y armado en México. Llevará el nombre
de EcoBus Xcaret. De hecho, la empre
sa analiza construir un parque totalmen
te sostenible en Quintana Roo, estado que
gobierna Mara Lezama. La empresa aún
analiza si está atracción será totalmente

nueva o se une a alguna de las que ya ope
ra. Mientras tanto, ya inició la construcción
de la expansión de Hotel Xcaret México.

5 Donde están esperando un au
gmento importante en la creación de

empleos, con la evolución hacia la elec
tromovilidad del sector automotriz, es la
Industria Nacional de Autopartes, que pre
side Francisco González, pues ya traba
ja en la actualización, creación de cursos
y capacitaciones para las personas que ya
laboran en las diferentes empresas que
tiene agremiadas. Sin embargo, también
está tomando en cuenta los cambios que
deberán hacerse a los planes de estudio de
las distintas instituciones educativas, a fin
de que los jóvenes continúen con la ventaja
que tiene México, pues hasta ahora cuenta
con talento que es escaso en otras partes
del mundo.
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Narrativa en Banxico
Se está generando una tormenta en la comunicación de Ban
co de México, que podría llegar a convertirse en un problema
serio, no sólo para la gobernadora Victoria Rodríguez, sino
para la forma en que la junta de Gobierno interactúa con la
sociedad. Hay quienes extrañan el estilo de comunicación que
se venía empleando desde la gestión de Agustín Carstens y
que llegó a su punto más alto con la gestión de Alejandro
Díaz de León. Aquí el Padre del Análisis Superior hace dos
consideraciones: no deben equipararse los estilos personales
de los tres últimos gobernadores de Banxico, puesto que con
diferentes características cumplen con la función de ser el
vocero de la junta de Gobierno.

Aquí puede haber espacio para la simpatía que podría cau
sar uno u otro de los gobernadores de Banco de México; sin
embargo, ésas son consideraciones de índole personal y, por
lo tanto, no deben ser la base para juzgar una u otra gestión.

En el tema de fondo sí hay una discusión mucho más rele
vante y que debería ser considerada por todos los miembros
de la Junta de Gobierno del instituto central.

Basándose en los cuestionamientos que hizo la subgo
bernadora, Irene Espinosa, sobre la manera en la que los
comunicados de Banco de México están enviando señales

sobre las expectativas inflacionarias, algunos analistas han
hecho cuestionamientos sobre la política de comunicación
de Banxico.

Desde su posición, cuestionan que los mensajes no son
claros y que parecen bastante acomodaticios. Aquí se deben
hacer algunas consideraciones: la política de tasas seguida
por Banxico ha sido correcta en la medida que, más o menos,
ha logrado contener una inflación que podría considerarse
como muíante. Sin embargo, se debe tener muy claro que,
mucho más allá de las decisiones puntuales de política eco
nómica, los mercados y sus analistas, a nivel mundial, se han
convertido en adictos a las señales adelantadas que pueden
irse concluyendo a partir de los mensajes públicos que hacen
los banqueros centrales a través de sus expresiones públicas.

Sería deseable que Rodríguez Ceja tuviera una posición
mucho más activa en este tipo de comunicación, puesto que
es fundamental en la operación moderna de la banca central;
sin embargo, para comenzar, se tendría que definir que ése es
un papel que corresponde constitucionalmente a la goberna
dora y no a ninguno de sus miembros.
REMATE PREOCUPANTE

Hay quienes consideran que está mal la nula presencia que
tiene Francisco Cervantes como presidente del Consejo
Coordinador Empresarial en temas tan relevantes como el
paquete de reformas administrativas que envió la semana
pasada la Presidencia al Congreso. Esa iniciativa que ha gene
rado una gran preocupación entre los miembros de la iniciati
va privada, puesto que no sólo viola la Constitución, sino que
terminará haciendo más cara la inversión en infraestructura
y alejará la atracción de capitales, ya ha sido cuestionada por
organizaciones como Coparmex, que preside José Medina
Mora, que ha pedido a los legisladores que voten en contra.

Sin embargo, el Padre del Análisis Superior ve como alta
mente positivo que Cervantes esté borrado del mapa en este
momento. Durante su primer año al frente del CCE se caracte
rizó por la forma en la que trató de hacer que su sometimiento
al gobierno en turno fuera la opinión de la iniciativa privada y,
ahora, se ha convertido en un florero de la iniciativa privada.

Se podría cuestionar esta gestión totalmente entreguista
de Cervantes, que está haciendo lo que a él conviene, pero
también la actitud de quienes votaron por el para mantener
se al frente de la llamada cúpula de cúpulas de la iniciativa
privada. Para mal, tienen lo que eligieron.
REMATE PENDIENTE

Algunos trabajadores de Nacional Financiera se comunicaron
con el Padre del Análisis Superior para expresar su temor de
que, en una de esas, ante el grave fracaso que ha tenido Luis
Antonio Ramírez Pineda como director de ese banco de de

sarrollo y de Bancomext, el Presidente les vaya a aplicar la de
Financiera Nacional para el Desarrollo. Es decir, simplemente
tomar la decisión de cerrar los bancos de desarrollo bajo un
argumento que califican como torcido, al decir que ya no se
necesitan estos dos bancos de desarrollo, puesto que para
eso el gobierno puede dar subsidios directos o que para eso
está el Banco del Bienestar, que anda buscando ocupaciones
luego de que perdió el negocio de las remesas.

Por cierto, esa historia no se ha cerrado para el banco que
dirige Víctor Manuel Lamoyi, puesto que decir que salieron
de las remesas por decisión propia parece que no alcanza
para cubrir investigaciones del gobierno de EU.

Se está generando una tormenta en la comunicación de Ban
co de México, que podría llegar a convertirse en un problema
serio, no sólo para la gobernadora Victoria Rodríguez, sino
para la forma en que la junta de Gobierno interactúa con la
sociedad. Hay quienes extrañan el estilo de comunicación que
se venía empleando desde la gestión de Agustín Carstens y
que llegó a su punto más alto con la gestión de Alejandro
Díaz de León. Aquí el Padre del Análisis Superior hace dos
consideraciones: no deben equipararse los estilos personales
de los tres últimos gobernadores de Banxico, puesto que con
diferentes características cumplen con la función de ser el
vocero de la junta de Gobierno.

Aquí puede haber espacio para la simpatía que podría cau
sar uno u otro de los gobernadores de Banco de México; sin
embargo, ésas son consideraciones de índole personal y, por
lo tanto, no deben ser la base para juzgar una u otra gestión.

En el tema de fondo sí hay una discusión mucho más rele
vante y que debería ser considerada por todos los miembros
de la Junta de Gobierno del instituto central.

Basándose en los cuestionamientos que hizo la subgo
bernadora, Irene Espinosa, sobre la manera en la que los
comunicados de Banco de México están enviando señales
sobre las expectativas inflacionarias, algunos analistas han
hecho cuestionamientos sobre la política de comunicación
de Banxico.

Desde su posición, cuestionan que los mensajes no son
claros y que parecen bastante acomodaticios. Aquí se deben
hacer algunas consideraciones: la política de tasas seguida
por Banxico ha sido correcta en la medida que, más o menos,
ha logrado contener una inflación que podría considerarse
como muíante. Sin embargo, se debe tener muy claro que,
mucho más allá de las decisiones puntuales de política eco
nómica, los mercados y sus analistas, a nivel mundial, se han
convertido en adictos a las señales adelantadas que pueden
irse concluyendo a partir de los mensajes públicos que hacen
los banqueros centrales a través de sus expresiones públicas.

Sería deseable que Rodríguez Ceja tuviera una posición
mucho más activa en este tipo de comunicación, puesto que
es fundamental en la operación moderna de la banca central;
sin embargo, para comenzar, se tendría que definir que ése es
un papel que corresponde constitucionalmente a la goberna
dora y no a ninguno de sus miembros.
REMATE PREOCUPANTE

Hay quienes consideran que está mal la nula presencia que
tiene Francisco Cervantes como presidente del Consejo
Coordinador Empresarial en temas tan relevantes como el
paquete de reformas administrativas que envió la semana
pasada la Presidencia al Congreso. Esa iniciativa que ha gene
rado una gran preocupación entre los miembros de la iniciati
va privada, puesto que no sólo viola la Constitución, sino que
terminará haciendo más cara la inversión en infraestructura
y alejará la atracción de capitales, ya ha sido cuestionada por
organizaciones como Coparmex, que preside José Medina
Mora, que ha pedido a los legisladores que voten en contra.

Sin embargo, el Padre del Análisis Superior ve como alta
mente positivo que Cervantes esté borrado del mapa en este
momento. Durante su primer año al frente del CCE se caracte
rizó por la forma en la que trató de hacer que su sometimiento
al gobierno en turno fuera la opinión de la iniciativa privada y,
ahora, se ha convertido en un florero de la iniciativa privada.

Se podría cuestionar esta gestión totalmente entreguista
de Cervantes, que está haciendo lo que a él conviene, pero
también la actitud de quienes votaron por el para mantener
se al frente de la llamada cúpula de cúpulas de la iniciativa
privada. Para mal, tienen lo que eligieron.
REMATE PENDIENTE

Algunos trabajadores de Nacional Financiera se comunicaron
con el Padre del Análisis Superior para expresar su temor de
que, en una de esas, ante el grave fracaso que ha tenido Luis
Antonio Ramírez Pineda como director de ese banco de de
sarrollo y de Bancomext, el Presidente les vaya a aplicar la de
Financiera Nacional para el Desarrollo. Es decir, simplemente
tomar la decisión de cerrar los bancos de desarrollo bajo un
argumento que califican como torcido, al decir que ya no se
necesitan estos dos bancos de desarrollo, puesto que para
eso el gobierno puede dar subsidios directos o que para eso
está el Banco del Bienestar, que anda buscando ocupaciones
luego de que perdió el negocio de las remesas.

Por cierto, esa historia no se ha cerrado para el banco que
dirige Víctor Manuel Lamoyi, puesto que decir que salieron
de las remesas por decisión propia parece que no alcanza
para cubrir investigaciones del gobierno de EU.
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Llama la atención que el presidente del CCE,
Francisco Cervantes, y una buena parte de re
presentantes empresariales se encuentren en la
Hannover Messe; se fueron esperando que no
se apruebe en fast track la iniciativa de reforma
administrativa, a la que le quedan dos semanas
para aplicar el mayoriteo de MorenaPT y Verde.

Deben tener buena confianza de que se ha
abierto el diálogo. Entiendo que el jueves y el
viernes de la semana pasada, por la mañana,
se reunieron con el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, y con la secretaria de Eco
nomía, Raquel Buenrostro, no sólo para tratar la
reforma administrativa (reforma a 23 leyes), sino
también la propuesta de reforma a la Ley Mine
ra. La única iniciativa que va es la reforma a la
Ley de Aviación Civil y a la Ley de Aeropuertos,
con el objeto de fortalecer las facultades otorga
das administrativamente a la Agencia Federal de
Aviación Civil y ponerlas en ley, elemento clave
para que el organismo supervisor recupere la Ca
tegoría 1 de seguridad aérea.

Entiendo que el Ejecutivo no envío una ter
cera iniciativa, sino que, en el proceso de dic
taminación en la Comisión de Transporte, que
preside el diputado del PAN, Víctor Pérez, se
eliminarían las modificaciones propuestas en
la iniciativa de reformas a la Ley de Aviación
Civil incluidas en el artículo 15 Bis Fracción XIV;
artículo 17 Bis y 17 Ter; artículo 18 Segundo Pá
rrafo; artículo 86 Fracción Octava, así como Se
gundo, Tercero y Cuarto Párrafos; y lo mismo se
eliminarían todas las referencias a los mismos

artículos de la iniciativa que envió el Ejecutivo a
finales de marzo para fortalecer la capacidad de
vigilancia del espacio aéreo nacional de la Se
cretará de la Defensa y la Secretaría de Marina.

Si la lógica nos apoya, al hacer esos cambios
se mantiene la prohibición del cabotaje aéreo en
México en los términos de la ley vigente. Lo de
la aerolínea del Estado sí continúa. En cuanto a

la Ley Minera, parte del cabildeo que le comen
té el miércoles pasado, la Comisión de Energía,
que encabeza Manuel Rodríguez, suspendió el
proceso de aprobación del dictamen de reforma
a la Ley Minera, la misma que fue preámbulo de
la reforma miscelánea administrativa.

Como le dije, me parecía que había algún
espacio de negociación, además de que los

Llama la atención que el presidente del CCE,
Francisco Cervantes, y una buena parte de re
presentantes empresariales se encuentren en la
Hannover Messe; se fueron esperando que no
se apruebe en fast track la iniciativa de reforma
administrativa, a la que le quedan dos semanas
para aplicar el mayoriteo de MorenaPT y Verde.

Deben tener buena confianza de que se ha
abierto el diálogo. Entiendo que el jueves y el
viernes de la semana pasada, por la mañana,
se reunieron con el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, y con la secretaria de Eco
nomía, Raquel Buenrostro, no sólo para tratar la
reforma administrativa (reforma a 23 leyes), sino
también la propuesta de reforma a la Ley Mine
ra. La única iniciativa que va es la reforma a la
Ley de Aviación Civil y a la Ley de Aeropuertos,
con el objeto de fortalecer las facultades otorga
das administrativamente a la Agencia Federal de
Aviación Civil y ponerlas en ley, elemento clave
para que el organismo supervisor recupere la Ca
tegoría 1 de seguridad aérea.

Entiendo que el Ejecutivo no envío una ter
cera iniciativa, sino que, en el proceso de dic
taminación en la Comisión de Transporte, que
preside el diputado del PAN, Víctor Pérez, se
eliminarían las modificaciones propuestas en
la iniciativa de reformas a la Ley de Aviación
Civil incluidas en el artículo 15 Bis Fracción XIV;
artículo 17 Bis y 17 Ter; artículo 18 Segundo Pá
rrafo; artículo 86 Fracción Octava, así como Se
gundo, Tercero y Cuarto Párrafos; y lo mismo se
eliminarían todas las referencias a los mismos

artículos de la iniciativa que envió el Ejecutivo a
finales de marzo para fortalecer la capacidad de
vigilancia del espacio aéreo nacional de la Se
cretará de la Defensa y la Secretaría de Marina.

Si la lógica nos apoya, al hacer esos cambios
se mantiene la prohibición del cabotaje aéreo en
México en los términos de la ley vigente. Lo de
la aerolínea del Estado sí continúa. En cuanto a

la Ley Minera, parte del cabildeo que le comen
té el miércoles pasado, la Comisión de Energía,
que encabeza Manuel Rodríguez, suspendió el
proceso de aprobación del dictamen de reforma
a la Ley Minera, la misma que fue preámbulo de
la reforma miscelánea administrativa.

Como le dije, me parecía que había algún
espacio de negociación, además de que los

tiempos legislativos eran muy estrechos para
salir con todo al mismo tiempo.
Creo que las reuniones que le comenté y

otras que no descartan un acercamiento con el
mismo Presidente, podrían retomar los temas
considerados críticos, para darle certeza a la
contratación pública y, al mismo tiempo, enten
der las causas de las propuestas del Ejecutivo, sin
que ello se traduzca en minar las capacidades de
gestión administrativa de los otros Poderes de la
Unión y el sistema de contratación de servicios
y obra pública, que ha sido incorporado en los
más de 53 tratados de libre comercio, acuerdos
de facilitación comercial o los acuerdos de pro
moción recíproca de inversiones.

O
DE FONDOS A FONDO
# KCSM... Novedad en el frente. El secretario de
Infraestructura, Comunicaciones y Transporte,
Jorge Ñuño, ha comenzado un acercamiento
formal con KCSM, que preside Óscar del Cueto,
para reponer el proyecto de construcción del sis
tema de transporte mixto (carga y pasaje) entre la
CDMX y Querétaro. La semana que entra podría
darse a conocer que el proyecto es viable.
#Trafalgar... Le comenté sobre la decisión de
Walmart de concretar la primera compraventa
autorizada del sector Fintech para potenciar su
propuesta de valor de servicios financieros en
torno a Cashi. Sin duda, marcará un hito frente
a las que veremos en retail o bigtechs, ligado con
el sector financiero, justo compraron la startup
Trafalgar Digital, de Porfirio SánchezTalavera
(tiene 36 años, lo que muestra que hay un relevo
generacional claro del liderazgo financiero), que
fue una de las primeras en obtener autorización
como IFPE, pero el proceso de compra debió ser
una lucha de David y Goliat.

Trafalgar demostró que existen posibilida
des reales de invertir en este nicho, el Fintech,
que las condiciones régulatorias son adecua
das para que puedan realizarse fusiones y ad
quisiciones y, sin dudarlo, que la competencia
lo único que demanda es piso parejo, porque
nadie está dispuesto a perder a su cliente. Vea a
Walmart o a FEMSA Comercio o Mercado Libre
y Apple. Están empujando.
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O
DE FONDOS A FONDO
# KCSM... Novedad en el frente. El secretario de

Infraestructura, Comunicaciones y Transporte,
Jorge Ñuño, ha comenzado un acercamiento
formal con KCSM, que preside Óscar del Cueto,
para reponer el proyecto de construcción del sis
tema de transporte mixto (carga y pasaje) entre la
CDMX y Querétaro. La semana que entra podría
darse a conocer que el proyecto es viable.
#Trafalgar... Le comenté sobre la decisión de
Walmart de concretar la primera compraventa
autorizada del sector Fintech para potenciar su
propuesta de valor de servicios financieros en
torno a Cashi. Sin duda, marcará un hito frente
a las que veremos en retail o bigtechs, ligado con
el sector financiero, justo compraron la startup
Trafalgar Digital, de Porfirio SánchezTalavera
(tiene 36 años, lo que muestra que hay un relevo
generacional claro del liderazgo financiero), que
fue una de las primeras en obtener autorización
como IFPE, pero el proceso de compra debió ser
una lucha de David y Goliat.

Trafalgar demostró que existen posibilida
des reales de invertir en este nicho, el Fintech,
que las condiciones régulatorias son adecua
das para que puedan realizarse fusiones y ad
quisiciones y, sin dudarlo, que la competencia
lo único que demanda es piso parejo, porque
nadie está dispuesto a perder a su cliente. Vea a
Walmart o a FEMSA Comercio o Mercado Libre
y Apple. Están empujando.

O
DE FONDOS A FONDO

# KCSM... Novedad en el frente. El secretario de
Infraestructura, Comunicaciones y Transporte,
Jorge Ñuño, ha comenzado un acercamiento
formal con KCSM, que preside Óscar del Cueto,
para reponer el proyecto de construcción del sis
tema de transporte mixto (carga y pasaje) entre la
CDMX y Querétaro. La semana que entra podría
darse a conocer que el proyecto es viable.
#Trafalgar... Le comenté sobre la decisión de
Walmart de concretar la primera compraventa
autorizada del sector Fintech para potenciar su
propuesta de valor de servicios financieros en
torno a Cashi. Sin duda, marcará un hito frente
a las que veremos en retail o bigtechs, ligado con
el sector financiero, justo compraron la startup
Trafalgar Digital, de Porfirio SánchezTalavera
(tiene 36 años, lo que muestra que hay un relevo
generacional claro del liderazgo financiero), que
fue una de las primeras en obtener autorización
como IFPE, pero el proceso de compra debió ser
una lucha de David y Goliat.

Trafalgar demostró que existen posibilida
des reales de invertir en este nicho, el Fintech,
que las condiciones régulatorias son adecua
das para que puedan realizarse fusiones y ad
quisiciones y, sin dudarlo, que la competencia
lo único que demanda es piso parejo, porque
nadie está dispuesto a perder a su cliente. Vea a
Walmart o a FEMSA Comercio o Mercado Libre
y Apple. Están empujando.
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La 4T insiste en no
mandar señales
de certeza a la inversión
Cuando se celebró el contrato con Tesla, la 4T estaba eu
fórica. Y no era para menos. Más allá de las rencillas con
Samuel García, el gobernador de Nuevo León, el canciller
Ebrardy el presidente López Obrador habían entrado a la
era de la electromovilidad y de atracción de nuevas inver
siones. La 4T parecía dejar fuera el gusto por la energía fósil
y los monopolios estatales.

Poco duró el gusto. Y... la inversión privada, medida por
la Inversión Fija Bruta, sigue sin crecer. Incluso, los niveles
actuales de inversión privada son menores a los de 2018.
Uno de los motores de la economía, la inversión privada,
se encuentra estacionado.
¿POR QUÉ EN BRASIL SÍ Y EN MÉXICO NO?
El único combustible para ese motor será la certeza jurídica
Pero la 4T parece empeñada en no dar confianza al sector
privado para las inversiones de largo plazo.

El de Iberdrola fue el último capítulo de la forma de actuar
con poca certidumbre. Para el presidente López Obrador
significó un triunfo político el quedarse con las 13 plantas
de Iberdrola, al fin le ganaba al grupo privado español, con
el que más problemas tuvo y que había contratado al ex
presidente Felipe Calderón. Pero, en el ámbito económico,
la compra de las plantas de Iberdrola por 6 mil millones de
dólares es una salida de inversión eléctrica del país.
Ya sabemos lo sucedido la siguiente semana. Ignacio

Galán, CEO de Iberdrola, se tomaba la foto con Lula da
Silva, presidente de Brasil, quien lo invitaba a invertir 5,800
millones de dólares en Brasil en energías renovables.

Con io pagado en México a Iberdrola, la empresa espa
ñola se había volteado a Brasil y llegó a invertir allá.

La de Iberdrola no es la única señal de desconfianza de
un inversionista privado.

En el sector eléctrico está toda la disputa comercial con
EIJ y Canadá, dentro del TMEC, por no brindarle certeza a
la inversión de esos países. Sin embargo, la 4T se mantiene
en lo suyo: sostiene su Ley de Industria Eléctrica, donde se

obliga al despacho a comprar, antes que a nadie, a la Co
misión Federal de Electricidad.

Amparos, disputas comerciales y salidas de inversión r¡o
han importado. La Ley de la Industria Eléctrica, a pesar de
estar dirigiéndose en la Corte, sigue pendiendo sobre la in
versión privada como espada de Damocles.
MINERIA, 70 SECTORES AFECTADOS
La otra inversión privada por detenerse es la minería. Ayer, la
Barra Mexicana, Colegio de Abogados, pronosticaba la afec
tación de 70 sectores productivos por la nueva Ley Minera,
impulsada por el gobierno del presidente López Obrador.
La Ley Minera implicaría la reducción de 50 a 15 años de las
concesiones. Un golpe para cualquier inversionista.
REFORMA ADMINISTRATIVA AFECTA INVERSIÓN
CON EL GOBIERNO
Otro factor de incertidumbre también es la nueva iniciativa
de reforma administrativa del presidente López Obrador.
Ésta buscaría modificar 23 leyes secundarias para convertir
la regulación gubernamental en un gobierno omnipotente:
sin indemnizar, podría reducir los tiempos de obra pública
de los privados. Podría quitar concesiones, autorizaciones,
licencias y derechos por interés público. Podría realizar li
citaciones internacionales sin licitar en México.

Son muchos factores de incertidumbre jurídica sobre la
inversión privada que, a todas luces, se ha mantenido es
tancada en el gobierno obradorista.
AICM Y EL CHOQUE DE AVIONES

Chocaron dos aviones. Uno era de Delta, viajaba hacia Nue
va York. El otro, de Aeroméxico, viajaba a Ciudad Juárez. El
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM)
informó, rápido, que se trataba de un choque en tierra de
la punta de ala de un avión con el estabilizador horizontal
del otro. La información, mientras más rápido se sepa, es
mucho mejor para dimensionarla. En este caso, el AICM
hizo bien en informar rápido y evitar especulaciones en
este lamentable choque.
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Ramírez de la O y la
costosa "nacionalización"
de Iberdrola

• Habrá que esperar que el secretario de Hacienda nos
informe claramente su esquema de financiamiento.

Hay quien dice que se está complicando tanto el financia
miento para la compra de las 12 plantas de ciclo combinado
y un parque eólico de Iberdrola que la operación que aún
no se ha concretado podría descarrilarse, porque lo que se
firmó entre Iberdrola y México y el muy opaco México In
frastructure Partners, y que el presidente López Obrador
presumió como una "nueva nacionalización eléctrica" es un
Memorándum de Entendimiento y la realidad es que Iber
drola no ha recibido aún el pago de los 6 mil mdd pactados.

En mi opinión, López Obrador no correrá el riesgo po
lítico en su quinto año de gobierno de echarse para atrás
en esta operación, que tanto presume como uno de sus
mayores logros, y mañana veremos al secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez de la O haciendo malabarismo para
tratar de convencernos de que la compra de las plantas de
Iberdrola no representará un crecimiento de la deuda, que
fue la razón principal por la que López Obrador aprobó la
operación, ya que una de sus prioridades muy neoliberal
por cierto es terminar su sexenio sin un desbalance en las
finanzas públicas.
Habrá que esperar que Ramírez de la O. el principal

promotor de esta operación, nos informe claramente su
esquema de financiamiento, porque en el boletín inicial de
la SHCP se aseguró que la compra se realizará a través de
un "vehículo de inversión" con financiamiento mayoritario
de Fonadin que está fuera del presupuesto y financia
miento de la banca.

O
IMPACTO PARA CFE POR IFRS

Lo que tampoco sabemos es si este esquema de financia
miento es una fibra E; la aportación de capital de Fonadin,

que opera también con total opacidad; la participación de
afores como Pensionissste; los bancos privados y de desa
rrollo que participarán y las tasas de los créditos.

Mientras más se analiza la operación más dudas surgen
por el elevado precio que aceptó pagar el gobierno mexi
cano a través de MIP, que preside Carlos Robles Gil y diri
ge Mario Gabriel Budebo, por plantas que tienen una vida
útil promedio de 18 años, aunque algunas menos.

Será también importante saber el impacto para la CFE.
Si bien no será la dueña de las plantas, sí tendrá un pro
blema en sus finanzas conforme se vayan venciendo los
contratos actuales de las plantas firmados bajo esquemas
de productores independientes de energía o IPP, por sus
siglas en inglés.

De acuerdo con los principios contables internaciona
les o Internacional Financial Reporting Status (IFRS), que
entraron en vigor en 2019 y que tiene que cumplir la CFE,
una modificación en el valor presente de los contratos con
productores independientes tiene que registrase en el ba
lance como pasivo, es decir como deuda.

Seguramente Ramírez de la O nos explicará por qué
estos cambios no representarán un aumento en la deuda
de CFE conforme se venzan los contratos actuales. Aunque
para 2027 cuando se vence el primer contrato ya será pro
blema de la nueva administración.

O
¿Y ASÍ QUIEREN RECUPERAR CATEGORÍA 1?
Afortunadamente, no hubo lesionados en el choque entre
un aeronave de Delta, que estaba por despegar en un vuelo
a NY, y otro de Aeroméxico con destino a Ciudad Juárez.
Las autoridades pretenden minimizar el accidente, pero se
debe aclarar si fue una imprudencia del piloto de Aeromé
xico, que fue el que impactó al de su socio Delta, o de los
controladores aéreos.
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EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se informará de

la actividad económica; en
EU destaca la publicación
de construcciones de casas,
además de la inflación de
Canadá.

MÉXICO: El INEGI dará a
conocer su indicador oportuno
de la actividad económica con
estimaciones a marzo.
El Banco de México

publicará el saldo de las
reservas internacionales hasta
el pasado 14 de abril.

ESTADOS UNIDOS: La Oficina

del Censo informará los permi
sos y construcciones iniciales
de casas durante marzo.
La gobernadora de la Fed,

Michelle Bowman, participará
en la Universidad de
Georgetown con una ponencia
sobre la moneda digital para
un banco central.

CANADÁ: La agencia de Esta
dísticas de Canadá publicará
el dato de inflación al tercer
mes del año.

EUROPA: La Oficina Nacional
de Estadísticas del Reino
Unido informará el dato de
creación de empleos y tasa de
desempleo durante febrero.
—Eleazar Rodríguez
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¿Cuánto falta para la
venta de Banamex?

Estamos por acabar el pri
mer cuatrimestre de este
año y parece que todos

los involucrados en el proceso
de la venta de Citibanamex
siguen dándose su tiempo y
espacio y el anuncio de quién
es el comprador ganador sigue
sin llegar.

La semana pasada era una
fecha en la que se esperaba
tener más luz en este proceso
que inicio en enero de 2022,
cuando se anunció la venta de
la parte de consumo en México
y con ello la icónica marca de
Banamex, pero los directivos
de Citi encabezados por Jane
Fraser, volvieron a repetir lo
que han dicho en estos casi 15
meses, que sigue abierta la vía
de la venta de forma directa a

un comprador, o ir al mercado
a través de una Oferta Pública
Inicial (OPI), lo que buscan

dicen es que los accionistas
reciban el mejor retorno.

Si bien los tiempos cada vez
se complican más, recordemos
que ya se tuvo la quiebra de
bancos especializados en crip
tos y tecnología en Estados Uni
dos y se anticipan problemas en
Fintech ante la escasez y lo caro
del fondeo que se viene; en
México, los bancos no se vieron
afectados y sigue habiendo
apetito por tener una licencia
bancaria de varios jugadores
tecnológicos en el mercado;
el caso de Banamex, como se
han visto en todo este tiempo,
es totalmente diferente, es un
banco icónico y con toda una
historia.

Los directivos estadouniden
ses buscan el mejor beneficio
para sus accionistas, aunque
eso signifique esta "lentitud",
por así decirlo, en el proceso, y

que irán cuidando. Un ejemplo
de cómo puede afectarles es
que el peso se sigue fortale
ciendo, ayer en algún momento
alcanzó un mínimo de 17.93
unidades, si ya se tiene casi
todo listo para el anuncio como
se ha especulado durante se
manas, se tiene que establecer
bien el tipo de cambio; imagi
nen cierran un día que llega
a los 17 pesos, serían menos
ingresos para los estadouni
denses por esta venta, detalles
que desde luego están contem
plados, y es solo una muestra
de todo lo que se tiene que
analizar.

Por lo pronto, los momios
siguen favoreciendo a Germán
Larrea, aunque avanza más el
hecho de que el proceso se siga
extendiendo más o incluso se
posponga hasta el final de esta
administración, eso sí aseguran
que la venta continúa.
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Y en el otro lado de la
moneda, la combinación de
tecnología con las redes socia
les revolucionará el ecosistema
financiero de más de un millón

de mujeres en los siguientes
meses. Les adelantó que Lady
Multitask que ha sido un ver
dadero caso de éxito desde que
la fundaron Mercedes y Pilar
Palomar y tienen más de 1.3
millones de Lady 's se unirán a
Broxel, la empresa de tecnolo
gía y medios de pago que fundó
y dirige Gustavo Gutiérrez
Galindo, y será el partner finan
ciero de Lady Multitask.

La red de Lady Multitask
se ha convertido en un ver
dadero ecosistema de ventas,
recomendaciones y emprendi
miento para miles de mujeres
en todo el país, hay una infini
dad de productos y servicios
que se mueven en ese mundo
digital, ya que recordemos la
idea es que las amigas de mis
amigas, son mis amigas y las
apoyo en sus emprendimientos

y negocios.
Pues ahora, en los próximos

días anunciaran una alianza
con Broxel la que consistirá en
que esta firma proveerá a Lady
Multitask del ecosistema de
pagos, tanto en México como
en Estados Unidos, además de
ofrecer productos financieros a
la medida y una plataforma de
referenciación de última gene
ración; interesante será ver la
adaptación de ambos negocios
y que logren al mismo tiempo
que miles de mujeres tengan
quizás acceso al sistema finan
ciero por otra vía, además de
que recibirán la oportunidad de
generar links de cobro, pagos
físicos y en línea, crédito que
les beneficiará para crecer sus
negocios, sin duda esta alianza
hay que seguirla de cerca.

Por lo pronto, la moneda
está en el aire.
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¿Qué interesó este
lunes a los mexicanos?

Jonathan Ruiz

oogle sabe lo que en verdad
f ^buscamos. Ayer, la informa
Vj ción que buscaron los mexi
canos tuvo mucho que ver con dos
palabras: Leeds y Liverpool.

Son los nombres de poblacio
nes británicas y de equipos que
juegan en la Premier League del
Reino Unido y resulta que ayer los
oriundos de la ciudad que vio na
cer a los Beatles volvieron a ganar
finalmente, y clavaron 6 goles a
sus adversarios.

Sabemos que los legisladores de
Morena quieren cambiar leyes en
detrimento de instituciones y que
en Estados Unidos una empresa
demanda a Fox News, en una
contienda legal que define si los
populistas de aquel país podrán
decir lo que quieran a cualquier
precio, incluso el de la democracia.

Eso, entre muchas cosas,
parece más relevante, pero en
México muchos tenían más interés
en saber cómo quedó la paliza del
Liverpool al Leeds. Son las ten
dencias que hace públicas a diario
el motor de búsqueda de Google
y permite transparentar nuestras
ocupaciones. ¿Qué es en verdad lo
más importante?

MI NOMBRE ES INTELIGENCIA

ARTIFICIAL, PARA SERVIR A USTED
Estoy en Costa Rica junto con
periodistas de otros medios inter
nacionales y gente que sabe de in
geniería que permite que ustedes
puedan enterarse rápidamente
en su smartphone de los goles de

Mohamed Salah y Diogo Jota.
Fuimos convocados por AWS,

la empresa tecnológica derivada
de Amazon el monstruo creado
por Jeff Bezos que se convirtió
en proveedora de varias empresas
de México y el resto de América.

La primera conferencia versa
rá justamente sobre tendencias,
pero de la industria de medios,
para adaptar estrategias con la
inteligencia artificial. Si ésta
ya empieza a sustituir actores,
imaginen la sombra que proyecta
sobre un editor de noticias.

Los de AWS son severos en su

programa de conferencias: "¿Sabe
cómo competirá su organización
con otras ante las tendencias de
la industria que cambiarán toda
nuestra industria?". No, pues a
eso vengo, fíjese.

Ustedes dirán: "¿A mí qué?".
Sucede que ya solo existen las
empresas digitales y si además en
su negocio ustedes tienen página
de Tik Tok, Facebook o Whatsapp,
tienen también una empresa que
genera contenido. En esencia,
también tienen un "medio".

Si quieren saber cómo llegar
a su público, conviene que sepan

Fecha: 18/04/2023

Página: 20

Area cm2: 323

1 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruiz

Costo: 71,964

Página 6 de 13



de tendencias... diarias, anuales
y lo demás. A los medios, eso nos
interesa desde siempre.

NOTICIAS IMPORTANTES DEL LUNES

A Elon Muskya solo le faltan
conferencias mañaneras. Ayer,
la novedad fue el lanzamiento
fallido de un cohete de Spacex
más grande que un rascacielos. Se
"cebó" el cuete llamado Starship
porque una válvula se congeló.
Habrá que esperar horas para que
ese gigante salga de la atmósfera
yorbitelaTierra.

La relevancia del proyecto
es enorme. Podría demostrar

la capacidad de los humanos de
visitar con frecuencia la Luna y
posteriormente, Marte. Habrá
que ir pensando en los nombres
de los diputados que establecerán
las leyes del nuevo país/planeta.

No necesariamente fue noti
cia, pero sí un gráfico interesante
el que ofreció Ian Bremmer en
sus redes sociales. https://bit.
ly/3L7BLxC

El experto en política inter
nacional demostró que México
creció más que Estados Unidos y
países europeos desde 1997.

No lo expuso así, pero resultó
fácil hacer la conexión. Comparó
el ritmo de crecimiento de la eco
nomía de estados del país vecino,
con las de Europa. Destacan del
otro lado del Atlántico Polo
nia, Estonia, Letonia, Lituania,
Rumania y todo lo que termine
en... (la frontera con Rusia). Su
PIB aumentó entre 134 y 172 por
ciento en 25 años.

En ese lapso, Texas elevó
ese indicador 116 y California
109 por ciento, en sus enormes
economías. Para los curiosos:
ayudada por aquellos elefantes, la
de México se elevó 154 por ciento.

El Liverpool jugará nuevamen
te el sábado, pero pasado mañana
los Tigres van contra el Puebla.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"En México muchos tenían más interés en

saber cómo quedó la paliza del Liverpool
al Leeds"

"Si quieren saber cómo llegar a
su público, conviene que sepan de
tendencias... diarias, anuales y lo demás"
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l)e jefes

Q Opine usted;
empresas§elfinanciero.com.mx

Deuda de INSABI
'truena'afirmas
logísticasy de alma
cenamiento
de medicamentos
Mientras el presidente Andrés
Manuel López Obrador asegura
que este año cumplirá con que
México tenga un sistema de
salud de primera, mejor que el de
Dinamarca, la realidad es que el
Instituto de Salud para el Bien
estar (INSABI), que preside Juan
Antonio Ferrer Aguilar, sigue sin
pagar deudas del año pasado
a sus proveedores. Un ejemplo
es Ralea, la firma de logística y
almacenamiento de medicamen
tos dirigida por Héctor Javier
González; que .denunció que
este Instituto les adeücía: ai menos....
1.9 millones de pesos, lo que le
ha comenzado a generar proble
mas financieros.

Además de evidenciar que
no se han firmado contratos de
abasto para este año y que sigue
sin entrar en operación la plata
forma de pagos que el gobierno
les prometió desde el 2021.

Somos más de 300 emplea
dos permanentes directos y 200
indirectos, pero estamos en pro
blemas financieros por la falta de
pago de los medicamentos que,
de manera honesta, hemos ga
nado en las diferentes licitaciones
federales y que cotidianamente
abastecemos", denunció en una
carta abierta la empresa.

Ralea detalló que el adeudo es
derivado del contrato obtenido
mediante el concurso AAE12
MEDBTINSABI142022, cuyas
facturas presentan hasta 330 días
de vencimiento.

"Sabemos que nuestro á'áeudo
....jio.le&parecerá'l'elevante para
los montos que manejan en esta
Institución, sin embargo, es un
ejemplo de lo que sucede en todo
el sector Salud, ya que el adeudo
global es de varios miles de mi
llones de pesos y como estrategia
dilatoria ni los contratos de lo
surtido en 2023 han entregado
firmados, menos pensemos en
que reciban a trámite el pago,
pues argumentan que no está
lista su plataforma de cargar los
documentos de pago", denunció
la firma en su carta pública,

Vaya bomba dan a conocer,
porque al INSABI, IMSS, ISSSTE,

federales y que cotidianamente
abastecemos", denunció en una
carta abierta la empresa.

Ralea detalló que el adeudo es
derivado del contrato obtenido
mediante el concurso AAE12
MEDBTINSABI142022, cuyas
facturas presentan hasta 330 días
de vencimiento.

"Sabemos que nuestro á'áeudo
....jio.le&parecerá'l'elevante para
los montos que manejan en esta
Institución, sin embargo, es un
ejemplo de lo que sucede en todo
el sector Salud, ya que el adeudo
global es de varios miles de mi
llones de pesos y como estrategia
dilatoria ni los contratos de lo
surtido en 2023 han entregado
firmados, menos pensemos en
que reciban a trámite el pago,
pues argumentan que no está
lista su plataforma de cargar los
documentos de pago", denunció
la firma en su carta pública,

Vaya bomba dan a conocer,
porque al INSABI, IMSS, ISSSTE,

y todas las instituciones de salud
pública se les acabarías excusas
para el desabastoque afecta a
millones de pacientes mexicanos.

CalipáyelTren
Maya
Todo parece indicar que el
gobierno federal se mantiene
decidido a no reabrir las opera
ciones de la cantera de Calica
en Playa del Carmen, debido a
que nos dicen que ya autorizó la
instalación de un nuevo banco

de material pétreo en el munici
pio de Solidaridad. Se trata de
una cantera a cielo abierto en

un predio de 14 hectáreas. Nos
anticipan que recientemente una
firma de extracción de piedra
caliza recibió de autoridades

federales y locales la autorización
del cambio del uso del suelo con
el objetivo de "abastecer la de
manda constructiva" en la región.
Lo que nadie se explica es cómo

Todo parece indicar que el
gobierno federal se mantiene
decidido a no reabrir las opera
ciones de la cantera de Calica
en Playa del Carmen, debido a
que nos dicen que ya autorizó la
instalación de un nuevo banco
de material pétreo en el munici
pio de Solidaridad. Se trata de
una cantera a cielo abierto en

un predio de 14 hectáreas. Nos
anticipan que recientemente una
firma de extracción de piedra
caliza recibió de autoridades
federales y locales la autorización
del cambio del uso del suelo con
el objetivo de "abastecer la de
manda constructiva" en la región.
Lo que nadie se explica es cómo

en este caso no importó el daño
medioambiental que ocasionaría,
y en el caso de Calica, filial de
Vulcan Materials que encabeza
Thomas Hill, se mantiene la
disputa por los terrenos, que in
cluso derivó en un conflicto bina
cional con los congresistas de los
Estados Unidos. La intención de
este proyecto sería abastecer de
piedra caliza a la obra bandera de
la administración, el Tren Maya.
¿Será como dicen, que cuando
se trata del Tren Maya todas las
decisiones se justifican, con tal de
terminar la obra? Por lo pronto,
como ya le hechos informado,
la firma estadounidense Vulcan
Materials aumentó a más de mil
900 millones de dólares el monto
que reclama al gobierno de Mé
xico como indemnización por los
múltiples conflictos que sostiene
con las autoridades desde 2016 y
que se agravaron durante el sexe
nio del presidente Andrés Manuel
López Obrador, a tal punto de
generar un desacuerdo diplomá
tico con Estados Unidos. Veremos
en qué termina este asunto.
Van por
cero emisiones

Van por
cero emisiones
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Hutchison Ports, liderada en
América Latina y El Caribe por
Jorge Magno Lecona, ha es
tablecido objetivos ambiciosos de
reducción de contaminantes y la
meta de alcanzar cero emisiones

netas de gases de efecto inverna
dero para 2050. Su compromiso
se ha fortalecido a través de su

participación en iniciativas globa
les como 'Business Ambition for

1.5°C' y 'Race to Zero', que buscan
unir esfuerzos para lograr un fu
turo más verde y justo para todos.
La estrategia incluye el análisis
del patrón de emisiones previo, el
plan de electrificación de la flota,
la adopción de energías renova
bles y combustibles alternativos.
Además de su compromiso am
biental, Hutchison Ports también
ha llevado a cabo importantes
campañas de inversión comunita
ria centradas en la educación y la
protección del medio ambiente.
'GoGreen' y 'Dock School' son
ejemplos claros de su responsa
bilidad social corporativa y su
compromiso con la construcción
de comunidades sostenibles en

las áreas donde opera.

Hutchison Ports, liderada en
América Latina y El Caribe por
Jorge Magno Lecona, ha es
tablecido objetivos ambiciosos de
reducción de contaminantes y la
meta de alcanzar cero emisiones

netas de gases de efecto inverna
dero para 2050. Su compromiso
se ha fortalecido a través de su

participación en iniciativas globa
les como 'Business Ambition for
1.5°C' y 'Race to Zero', que buscan
unir esfuerzos para lograr un fu
turo más verde y justo para todos.
La estrategia incluye el análisis
del patrón de emisiones previo, el
plan de electrificación de la flota,
la adopción de energías renova
bles y combustibles alternativos.
Además de su compromiso am
biental, Hutchison Ports también
ha llevado a cabo importantes
campañas de inversión comunita
ria centradas en la educación y la
protección del medio ambiente.
'GoGreen' y 'Dock School' son
ejemplos claros de su responsa
bilidad social corporativa y su
compromiso con la construcción
de comunidades sostenibles en

las áreas donde opera.

Hutchison Ports, liderada en
América Latina y El Caribe por
Jorge Magno Lecona, ha es
tablecido objetivos ambiciosos de
reducción de contaminantes y la
meta de alcanzar cero emisiones

netas de gases de efecto inverna
dero para 2050. Su compromiso
se ha fortalecido a través de su

participación en iniciativas globa
les como 'Business Ambition for

1.5°C' y 'Race to Zero', que buscan
unir esfuerzos para lograr un fu
turo más verde y justo para todos.
La estrategia incluye el análisis
del patrón de emisiones previo, el
plan de electrificación de la flota,
la adopción de energías renova
bles y combustibles alternativos.
Además de su compromiso am
biental, Hutchison Ports también
ha llevado a cabo importantes
campañas de inversión comunita
ria centradas en la educación y la
protección del medio ambiente.
'GoGreen' y 'Dock School' son
ejemplos claros de su responsa
bilidad social corporativa y su
compromiso con la construcción
de comunidades sostenibles en

las áreas donde opera.

"Somos más de .300

empleados directos
y 200 indirectos,
tenemos problemas
financieros por la
falta de pago"
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FMI/BM  Reunión anual
de primavera 2023

La semana pasada se llevó
a cabo la reunión anual
de primavera del Fondo

Monetario Internacional (FMI)
y el Banco Mundial (BM) en
Washington, DC, en los Estados
Unidos. Como cada primavera,
se reunieron funcionarios de los
bancos centrales y de las secre
tarías de economía y finanzas
de los 190 países miembros del
FMI, así como participantes de
la academia, intelectuales y de
instituciones del sector privado,
para discutir los temas más rele
vantes para el mundo en materia
económica y financiera. Si bien
el enfoque es más en temas de
coyuntura dado que es lo que la
política macroeconómica buscar
atajar, también se tratan temas
de carácter estructural.

En esta ocasión, la agenda
coyuntural estuvo centrada en
tres temas: (1) Bajo crecimiento
mundial; (2) alta inflación,
sobre todo del componente
subyacente (que generalmente
excluye alimentos y energía,
que usualmente son los grupos
cuyos precios son más voláti
les), en donde se aprecia que
está tomando más tiempo de lo
anticipado para que baje (a este
fenómeno también se le clasifica
como sticky o "pegajosa" en es
pañol); y (3) estrés en el sistema

financiero, sobre todo a partir de
las altas tasas de interés a nivel
global y el reciente colapso de
algunos bancos regionales en EU
y la situación de Credit Suisse.

En cuanto a los temas de
carácter estructural estuvieron:

(1) Cambio climático y políticas
ASG (Ambientales, Sociales y de
Gobernanza o ESG en inglés),
que cada día ocupan un ma
yor espacio en las agendas de
foros globales; (2) inteligencia
artificial (o por sus siglas en
inglés, AI), con especial énfasis
en regulación, cosa que no me
sorprende porque ya no se habla

de AI como tema del futuro, sino
como algo con lo que hemos
empezado a vivir. En particular,
se abordaron las dos formas en

que se ha pensado regular la AI:
(a) Horizontal; y (b) vertical.
La 'horizontal' se enfoca más en

regular el uso de los algoritmos
de AI, mientras que la Vertical'
busca regular el algoritmo per
se, desde el simple registro del
algoritmo ante una institución
regulatoria, hasta el código
mismo. Las discusiones que tuve
la oportunidad de escuchar con
cluían que era mejor instrumen
tar regulación mixta, tomando
lo mejor de la 'horizontal' con
la Vertical'; y (3) digitalización,
criptomonedas y sus posibles
consecuencias.

En este último punto, la
discusión estuvo sesgada hacia
la volatilidad de los depósitos
de la banca, particularmente
por lo que ocurrió con Silicon
Valley Bank (SVB), que podría
ser una forma en la que nos
estemos acercando, con cierta
gradualidad, a que los bancos
ya no dependan de los depó
sitos como fuente principal de
financiamiento. Al final del día,
uno de los aspectos más esen
ciales de las criptomonedas es
justamente que no requiere un
lugar en donde se tenga que
depositar (para quienes me
honran con seguir mis publica
ciones, esto no quiere decir que
haya cambiado de opinión y
ahora apoye las criptomonedas
"libres". Sigo pensando que son
una pésima inversión. Las únicas
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criptomonedas que llegarán
para quedarse, en mi opinión,
serán las que emitan los bancos
centrales).

En general, noté menos ner
viosismo que en las reuniones de
otoño. Tanto para un servidor,
como para varios economistas
con los que tuve la oportuni
dad de platicar al respecto, fue
sorpresivo ver un mejor senti
miento en torno a la economía y
los mercados financieros en esta
ocasión, con respecto a la última
reunión. Sobre todo, cuando
acaba de ocurrir el colapso de
Silicon Valley Bank y Signature
Bank, así como la intervención
y venta de Credit Suisse y con la
idea de que ahora nos encontra
mos más cerca de una recesión
global, aunque la apreciación
sobre ésta es que no será pro
funda. Claramente existe una
menor incertidumbre sobre las
consecuencias de la invasión
rusa a Ucrania particularmente
en torno a un crudo invierno que
se podría haber vivido en Europa
y sin gas ruso, el crecimiento ha
sorprendido al alza y los ciclos
de política monetaria restrictiva
ya están teniendo efecto, por lo
parece que los bancos centrales
ya terminaron de elevar las tasas
de referencia o están cerca de
acabar de hacerlo.
Una forma de observar que

hay un menor pesimismo es
que en el documento "Perspec
tiva Económica Global" (World
Economic Outlook o WEO) del
FMI, titulado "Recuperación
rocosa", el staff no modificó sig

nificativamente sus pronósticos
de crecimiento del PIB a nivel
global, sobre todo para 2023. En
este sentido, el staff del FMI sí
revisó a la baja sus proyecciones
del PIB para 2023, pero solo una
décima de punto porcentual
de 2.9 a 2.8 por ciento. Cabe
señalar que inclusive, tanto para
los Estados Unidos, como para
México, el FMI revisó su pronós
tico de crecimiento del PIB al
alza. Para EU, el FMI considera
que la economía estadounidense
crecerá 1.6 por ciento en 2023
(anterior: 1.4 por ciento). Asi
mismo, para México pronostica
un crecimiento de 1.8 por ciento
para este año (anterior: 1.7
por ciento). Para 2024, el FMI
anticipa un crecimiento global li
geramente más alto que en 2023
de 3.0 por ciento, a pesar de que
estima un menor crecimiento del
PIB en los Estados Unidos (1.1
por ciento). Para México, el FMI
espera un crecimiento del PIB de
1.6 por ciento.

Lamento profundamente el sensible
fallecimiento de Don Manuel

Fernández Morett, el pasado 10 de
abril. Mi más sincero pésame y un muy
fuerte abrazo a Doña Toñita, así como

a Cristina, Vevi, Manolin y Beatriz, así
como a mis primos y demás familiares
y amigos de Don Manuel.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays y
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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¿Podría la oposición hacer la hazaña?
n qué medida pueden cambiar las intencio
nes de voto para la Presidencia de la Repúbli
ca entre las que se observan en la actualidad

y las que se hagan realidad en las elecciones del 2 de
junio del 2024?

Hay quienes piensan que aún pueden cambiar de
manera muy importante y otros suponen que, aunque
puede haber modificaciones, es tal la diferencia a favor
de Morena que será muy difícil que haya un giro que
cambie las cosas al punto de que haya otra fuerza política
ganadora.

Cada posición tiene argumentos para soportarse.
Los primeros señalan que las preferencias de los

electores son muy diferentes cuando ya hay candida
tos, que en las etapas previas en las que meramente se
especula respecto a nombres.

Los segundos indican que la popularidad del pre
sidente López Obrador y la ventaja que ya tienen los
prospectos de Morena impedirán que haya un cambio
en las preferencias.

Unos y otros señalan el riesgo de que haya diferencias
al interior de las fuerzas políticas de la oposición o entre
las 'corcholatas' de Morena, al punto que se fracturen los
bloques.

Una referencia obligada para ponderar los escenarios
es lo que ocurrió en la pasada elección presidencial

Cuando comenzó el proceso electoral de 2018, en
octubre de 2017, la encuesta de intención de voto reali
zada por El Financiero, arrojó los siguientes resultados:
AMLO encabezaba las intenciones de voto con 38 por
ciento; Ricardo Anaya, candidato de una alianza PAN
PRDMC, tenía 26 por ciento de los votos; José Antonio
Meade, aunque aún no era el candidato priista, tenía el
20 por ciento de las preferencias, y Jaime Rodríguez, El
Bronco, reunía en ese momento el 8 por ciento.

La diferencia de 12 puntos entre López Obrador y
Anaya fue prácticamente la menor en todo el periodo
que siguió y, como se recordará, en ningún momento
López Obrador perdió el primer lugar de las intencio
nes de voto.

Más aún, tanto se modificaron las preferencias du
rante las campañas, que AMLO terminó ganando por 29
puntos.

Es decir, la diferencia entre el primero y el se
gundo lugar se modificó en 17 puntos respecto al
arranque de las campañas.
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La experiencia de las elecciones del 2018 indica que
las lecturas que se hacen meses antes de las elecciones
pueden cambiar sustancialmente con el resultado
final.

A mi parecer, habrá tres momentos, antes de las cam
pañas, que pueden influir de manera importante en las
intenciones de voto.

1E1 resultado de las elecciones en el Estado de
México y en Coahuila, que se realizan el próximo 4 de
junio.

2La definición de los procedimientos de selección
de los candidatos de las dos principales fuerzas políti
cas. Si alguno de estos procesos generara disensiones
internas o conflictos serios, podría influir de manera
importante en las preferencias electorales.

3La selección de los candidatos presidenciales.
Todo indica que, sea cual sea el procedimiento que se uti
lice, será de relevancia tener los nombres de quienes sean
los abanderados o abanderadas de las diversas fuerzas
políticas. También influirá en este proceso la decisión de
Movimiento Ciudadano, que puede poner sobre la mesa
una tercera candidatura o bien sumarse a la alianza
opositora, o bien, no postular un candidato presidencial
(cosa poco probable por el impacto que tendría en la
elección de otros cargos).

Otro factor que va a influir en el proceso, así no lo
haga directamente en las intenciones de voto, es lo que
suceda finalmente con el llamado Plan B.

Sea que la Corte discuta en el Pleno y resuelva la
inconstitucionalidad o no de las reformas, o bien que
persista la suspensión decretada por el ministro Laynez
tras el próximo 2 de junio cuando falten 90 días para el
inicio del proceso electoral, y por lo tanto ya no puedan
cambiar las reglas, este tema será relevante.

Desde luego que también va a influir el curso que
tome el intento de cambiar en la Constitución las atribu
ciones del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, y que probablemente se resuelva desde este
mismo mes.

En resumen, remontar una ventaja amplia de un
partido o candidato en el momento en el que comienzan
las campañas es algo muy complicado. Pero, también
es cierto que el comportamiento de los electores y las
realidades tecnológicas de un mundo hipercomunicado
no lo hacen imposible.

¿Podrá la alianza opositora hacer la hazaña?
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Un momento
macroeconómico
peligroso
• Si bien la i n ilación en las pri ncipales
economías probablemente haya tocado
techo, los bancos centrales tendrán
que mantener condiciones monetarias
estrictas. Incluso si se contienen las

consecuencias de la reciente agitación
en el sector bancario de EU, es probable
qtie la confianza de las empresas y los
consumidores siga siendo moderada en
gran parte del mundo, loque limitarácl
crecim iento global

Fecha: 18/04/2023

Página: 35

Area cm2: 697

1 / 3

Columnas Económicas

Esward Prasad

Costo: 563,726

Página 3 de 14



ITHACA ^ Estefl ún momento peli
groso para la economía mundial,
*pi büm b jv ¡ji.'.
alta, las quiebras bancadas y las

, tensiones geopolíticas amenazan
con descarrilar el crecimiento. Hay algunos
puntos positivos, ya qoe.se presé que Chinae
India registren un crecimiento de alrededor del
5/ciyeló.5%( respectivamente, este año. Sin
embargo, como demuestra la última actuali
zación de los índices;de seguimiento para la
recuperación económica mundial (TIGER) de
BrookingsFinancial Times, la proliferación de
i iesgos y el endurecimiento de las condiciones
fiftSjqeras " "g5l0ndk> 11 tifa y
inversión de las empresas y los consumidores.

¦ inflad ÉWá [Ja i jfri nc.if^ff 1
parece haber tacado techo a medida qué
disminuyen las réstrícciortéS dé la oferta', Sé
debilita la demanda y disminuyen algunás
factores transitorios, comael aumento de los
precios de la energía el año pasado. Aun así,
kjpKSiásnfe inincifrrJ^lenciKídd HjjétiSS'
deja a muchos bancos centrales con pocas
opciones más que continuar ajusfando, aun
quesea menos agresivamente que antes. Pa
ra complicar aún más las cosas, la agitación
del sector bancario en algunas economías
avanzadas, incluido Estados Unidos, que ha
gpjavaclo lgj®tifiagg iJbf"
pfijtfa i|iiit;'ü!f»oW'd¡c¡£ft^¡ri iii i#3*iBfc
estrictas, obstaculizar el crecimiento más allá
deésteaño.

La economía de EU sigile mostrando Una
fesistériCia sorprendente a pesar de los RUmif
rasos obstáculos, y la demanda dé empleo,
y consumó;sigue1 Gfécfendo con fuerza. Sin
embargo, d colapso de Silicon Valley Bank
y Signature Bank el mes pasado augura más
problemas. Incluso si las autoridades pueden

sisfémicQ'5, la "S&nfianza de
los consumidores y las empresas, que ya son
frágiles, aún puedsverse afectada. Con la
disminución de las expectativas de infla
ción, un aterrizaje ^guave" no está fuera de
discusión, pero depende de la rapidez con
la que la Reserva Federal intente empujar la
infl(|#ió®g:ia su objetivé tTi¡BwB$ faj  '<3 ll
fiiti §| flifip ql JlglgrffrftncieJI. Adiff¿¡|, gl
enfrentámiento inminente sobreel techo de la
deuda federal podría perturbar los mercados
en todo el mundoy afectar negativamente él
crecí miéritó.

La eurozonay el Reino Unido parecen ha
ber dejado atrás lo peor de sus problemas,
aunque és difícil garantizar una recuperación
sólida. Las temperaturas suaves y la caída de
los precios de la energía ayudaron a ambas
economías a superar un invierno difícil, pero
la cato S«bci$tBl|>ecidliwnte cuanob se
combina con un crecimiento anémico del PIB,
obliga a tomar decisiones políticas difíciles.

En Japón, tanto el consumo interno como
las exportaciones continúan estancados. Si
Bfiifla Sf la$jSpor «Sirria dd l •MfiKB
Banco de Japón podría versp presionado pa
ra revertir efcontrol de la curvá de rendimiento
y abandonar las tasas de política negativas,
qué han mantenido débil al yeny brindado
¡jn apoyo limitado a la demanda interna.

Las economías fronterizas y de bajos ingre
sos son las que más sufren, porqüéénfrentan
un triple golpe de costos más altosdel servicio
de la deuda, demanda de exportaciones
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sos son las que más sufren, porqüéénfrentan
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débil y espacio político limitado. Pero las prin
cipales economías de njércados emergentes
se han mantenido bastante bien, aunqueal
¡iflaspH SáSBfirrieilad<5 «C Bita ¡mS&ióíí
y el debilitamiento de las monedas en réla
cíón con el dólar. La resiliencia general de los
mercados emergentes es un testimonio de su
dinamismo inherente, las mejoras en los mar
cos de políticas y la menor vulnerabilidad a
los shocks externos, debido a los njvétes más
bajos de deuda externa denominada en mo
neda: extranjera y lasconsiderables reservas
de divisas.

Con su política de ceto COvid y los efec
tos disruptivos de su reversión abrupta: en
diciembre pasado, en gran parte en el es
pejo retrovisor, China parece estar lista para
alcanzar el objetivo de crecimiento de este
año de alrededor del 5%, incluso si el impulso
se desacelera. Después de un año turbulento,
el mercado inmobiliario sigue acosado por la
caída de los precios, lo que podría frenar la
demanda y la inversión de los hogares. Pero
él gobierno está señalando su compromiso
con la estabilidad económica al optar por la
Continuidad en rales políticos críticos, a saber,
el gobernador del banco eentral y ©I ministro
Sirazas.,Sin Hijfcf i ,'ísfcWi ffifcrniirieH
tos no disiparán las preocupaciones sobre el
renovado dirigismo de las autoridades, con el
sector privado bajo un control cada vez más
©strido,

India está lista para otro año de fuerte E®*
cimiento, cón lasjéformas económicas ante
22 danaEuHHfs, ^MSe Ii

demanda interna está mostrando signos dé
fewíBsión. La WRiáb «KKt»
cíente) ha dejado al banco central con un
margen de maniobra limitado, y el gobierno
ha variado parte de su gasto para respaldar
la demanda mientras apunta a la disciplina
fleciL PerolíisítOTJa^Kn de lefonÉ id
país sigo© incompleta, y el sistema bancario:
sigassoportando la carga de préstamos en
mora, loque impedirá la inversión privada.

Con el peso de varios factores internos y
externos, es probable que Brasil y Rusia re
gistren un crecimiento mod©sto, ene! mejor
de lo&casos. Las críticas al bancs^ntral por
parte de la administración del presidente bra
sileño Luiz Inácio Lula da Silva podrían dañar
la éásnomía y alimentar la volatilidad en los
meKQBbs firtfflftcieros. La ecWBnfc de RbsícSs
qüesse tambaleoel año pasado en respuesta
a las sanciones y otros efectos colaterales de
su guerra en LJcrania, parece haberse esta
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cimiento, cón lasjéformas económicas ante
22 danaEuHHfs, ^MSe Ii

demanda interna está mostrando signos dé
fewíBsión. La WRiáb «KKt»
cíente) ha dejado al banco central con un
margen de maniobra limitado, y el gobierno
ha variado parte de su gasto para respaldar
la demanda mientras apunta a la disciplina
fleciL PerolíisítOTJa^Kn de lefonÉ id
país sigo© incompleta, y el sistema bancario:
sigassoportando la carga de préstamos en
mora, loque impedirá la inversión privada.

Con el peso de varios factores internos y
externos, es probable que Brasil y Rusia re
gistren un crecimiento mod©sto, ene! mejor
de lo&casos. Las críticas al bancs^ntral por
parte de la administración del presidente bra
sileño Luiz Inácio Lula da Silva podrían dañar
la éásnomía y alimentar la volatilidad en los
meKQBbs firtfflftcieros. La ecWBnfc de RbsícSs
qüesse tambaleoel año pasado en respuesta
a las sanciones y otros efectos colaterales de
su guerra en LJcrania, parece haberse esta

bilizado.

En otros lugares, algunas economías de
medianos y bajos ingresos con altos niveles
de deuda denominada en moneda extran
¡«sfSpwíls'Jíh it. ^IHnta
como Ghana y Sri Lanka, son vulnerablesa
condiciones más restrictivas en los mercados
f¡jaiberos bHpiate,KfSIPQ'IIiicfl i'nBnas
erráticas en países como Turquía y Venezyg'
la están exacerbando sus debilidades. Un
dólar más fuerte, impulsado por nuevas subi
das de tipos dé interés por parte de la Fed y
quizás también una huida a la seguridad si
continúa la agitación, podría aumentar estas
presiones. Con una demanda global dátil,
la depreciación de la moneda y las («por
taciones más fuertes no amortiguarán estas
economías.

Los riesgos globales seestán multiplicando
y extendiendo, y los encargados de formular
políticas, especialmente los banqueros cen
trales, están tambaleándose a medida que
alcanzan los límites de sus poderes. Si bien
las políticas monetarias de las principales eco
nomías han pitado el colapso del crecimien
to económico, también han expuesto serias
iliíteckRtiii ii i ier i , a Ijí

preocupaciones sobré él crecimiento a media:
no plazo. Para estas y muchas otras econtr
rñ'tas,iSd<j¡áS rrR r«Wffis 1 '**ciI
mercado laboral y del lado de la oferta qué
mejoren la productividad es la mejor manera
risrecoriiaír la confianza sW sectorprivado
y fomentar una prosperidad duradera.

Áryan Khanna yCarolineSmiltneks contrfr
buyeron a este comentario.
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¡Qué obsesión de generarle inestabilidad al futuro de México!
El 28 de marzo de este año, de ma

nera casi subrepticia, ya avanza
da la sesión del Pleno de la Cá

mara de Diputados, aparecieron
publicadas en la Gaceta Parla

mentaria de esa cámara, tres iniciativas
presentadas por el Ejecutivo Federal, es de
cir, por el presidente López Obrador. Desta
co que ello ocurrió ya avanzada la sesión,
porque dada la relevancia de los temas y
del promovente, normalmente se espera
que una iniciativa de ese calibre aparez
ca publicada desde el primer momento en
que se da a conocer la gaceta, no como
una adición casual a deshoras.

Entre esas iniciativas está la que refor
ma las leyes Minera, de Aguas Nacionales
y otras dos leyes, en materia de concesio
nes para minería y agua, que reduce el pla
zo de vigencia de las concesiones que pre
vé hoy el marco legal, de 50 años, a solo
15 años, que ¡unto con otras modificacio
nes propuestas que apuntalan el poder dis
crecional del gobierno, harían que la inver
sión privada en la minería sea una decisión
prácticamente irracional. Sobre esta inicia
tiva, ayer supimos que su discusión tomará
algunos meses, y que no ocurrirá de mane
ra atropellada como hemos visto en el caso
de otras ocurrencias de la 4T.

Otra de las iniciativas que fue presenta
da ese día es una "en materia administrati

va" que reforma un poco más de 20 leyes.
El alcance y tamaño de los despropósitos
legales y económicos que motivan esta se
gunda iniciativa hacen que sea aún más

grave y potencialmente dañina para la ac
tividad económica en nuestro país.

Por un lado, se proponen diversas mo
dificaciones que introducen mayores posi
bilidades o facilidades para que las autori
dades adopten decisiones discrecionales,
para dar por terminado un contrato de
obra pública o de proveeduría, de mane
ra anticipada, o incluso revocar una conce
sión otorgada para la prestación de servi
cios públicos o explotación de un bien del
dominio público, frente a "hechos o actos
supervenientes que afecten el interés públi
co, general o social, la seguridad nacional
o que causen algún tipo de desequilibrio o
daño económico, social, ambiental o que
impidan el disfrute de derechos fundamen
tales de las personas físicas".

Entre tantos despropósitos normativos re
sulta difícil elegir cuáles son los peores o
más graves. Pero no se puede pasar por
alto la intención del Ejecutivo de limitar el
monto de las indemnizaciones a que sea
condenado en procedimientos jurisdiccio
nales o arbitrales, nacionales o extranjeros.
Es decir, que el gobierno de la 4T pretende
pagar sólo lo que le dé la gana.

Igual de grave por el trato desigual o asi
métrico, es la pretensión del gobierno para
dar trato especial a las empresas paraes
tatales o del sector público, para que sus
concesiones sean por plazos indefinidos,
mientras que los distintos marcos legales
que prevén hoy en día el otorgamiento de
concesiones, ya sea a particulares o empre
sas del sector público, tienen plazos clara

mente definidos.

Mediante esta iniciativa, el presidente
López Obrador pretende también incor
porar a la legislación la reprobable prácti
ca administrativa que su gobierno puso en
marcha de permitir el inicio de obras públi
cas o proyectos de infraestructura de ma
nera simultánea con el inicio de la gestión
de todos los trámites que deban realizar
se para poder empezar cualquier proyec
to de ese tipo.
Así que, por un lado, la 4T busca ha

cerles la vida más fácil a las empresas pa
raestatales o del sector público y por el otro
mantener a raya a la inversión privada con
disposiciones que son una clara amenaza
para dar por terminado de manera antici
pada y arbitraria cualquier proyecto que
haya requerido la obtención de una conce
sión, permiso o licencia, o bien, un contra
to de obra pública, que esté financiado por
inversionistas privados.
Se trata de una predilección por parte

del presidente López Obrador y su gobier
no por generar un ambiente de incertidum
bre permanente, en la que los manotazos
administrativos y los caprichos sean los
que determinen qué proyectos privados
pueden seguir adelante sin sobresaltos y
cuáles tendrán que someterse al tortuoso
proceso de estar yendo a Palacio Nacio
nal a renegociar los contratos o concesio
nes involucradas, como ha ocurrido en es
ta administración.

Tanta incertidumbre termina por frenar
el país. ¿Porqué no lo quieren entender?
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y poderosos

¿Por qué si vamos tan bien,
estamos tan mal?: CEESP

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail.com

Desde el gobierno se escucha frecuentemente, que la eco
nomía nacional va muy bien.
A pesar del nulo crecimiento económico, el discurso

oficial, siempre "tiene otros datos".
También tiene otras proyecciones. Para el cierre de es

te año 2023, proyecta una tasa de crecimiento del 3%, que contras
ta con el 1.8% de la mayoría de los analistas privados.

En consecuencia, la pregunta es: ¿por qué, si vamos tan bien, es
tamos tan mal?

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), del
Consejo Coordinador Empresarial, en su última nota semanal, lo di
ce claramente y sin consideraciones:
"La narrativa del gobierno es confusa. Se afirma que 'va muy

bien' pero la economía real no crece lo suficiente y la inversión es
tá muy rezagada.

Los resultados en términos de bienestar social han sido negativos
y las presiones fiscales se acumulan".

Para respaldar la perspectiva oficial sobre el supuesto compor
tamiento positivo "se destaca la estabilidad del tipo de cambio, la
supuesta ausencia de endeudamiento público y en datos parciales
de recuperación de los registros en el IMSS como indicador del em
pleo, Y al mismo tiempo, se ignora la falta de crecimiento, el rezago
de la inversión y la resistencia a la baja de la inflación subyacente,
entre otros problemas".

El diagnóstico del CEESP es crudo: "los resultados de este go
bierno evidencian un grave deterioro de la economía real y hay
signos importantes de insostenibilidad fiscal hacia el futuro, con un
alto déficit fiscal, gastos rígidos a la baja y reservas precautorias
agotadas".

Frente al optimismo oficial, para el grupo de análisis privado, la
realidad tiene un rostro más duro.

La recuperación del Producto Interno Bruto (PIB) es particularmen
te lenta, señala.
"El PIB del 2022 aún está por debajo del 201 8 y su recupera

ción ha sido más lenta que prácticamente en todas las economías
emergentes de tamaño comparable. En términos per cápita, el PIB

está 5% por debajo de su nivel de 201 8. La inversión, el motor que
impulsa el PIB de forma sostenible, en 2022 fue menor en más de
8% a la de 2018".

Además, los riesgos aumentan para las finanzas públicas: "las
presiones fiscales se han acumulado al agotarse los recursos pre
cautorios del erario, con el alto nivel de gasto principalmente dedi
cado a transferencias incondicionadas, con proyectos de inversión
y rescates a líneas de actividad de empresas públicas sin rendimien
tos sociales claros, cuando los ingresos públicos han crecido menos
que en periodos anteriores".

En cuanto a los resultados en bienestar social, el CEESP asevera
que han sido negativos: "menor cobertura y calidad de los servicios
de salud, más pobreza, menos calidad de la educación y mayor in
seguridad pública, entre muchas otras deficiencias.
Todo ello ha sido acompañado de un daño infringido a nume

rosas e importantes instituciones del Estado, cuyo valor es el de su
autonomía y el contrapeso a las políticas públicas, y de numerosas
medidas y posiciones y acciones de la administración que violen
tan los acuerdos con nuestros principales países socios y, así como
la certidumbre y la seguridad jurídica de las inversiones nacionales
y extranjeras".

El think tank privado subraya que: "la relocalización es la mejor
oportunidad, quizá la única, para alcanzar un crecimiento sosteni
ble que permita un mayor bienestar social".
Sin embargo, también advierte que las iniciativas de cambios a

la Ley Minera y a disposiciones en materia administrativa generan
incertidumbre e inseguridad jurídica.

Estos últimos, "reforman 23 leyes, con lo que se amplía la discre
cionalidad de la autoridad en detrimento de la seguridad jurídica
de los particulares y de la certeza para la inversión, al generar in
certidumbre total en los contratos con el gobierno, cuando muchas
inversiones dependen crucialmente de ellos".
El análisis del CEESP es riguroso y certero. Por lo que advier

te, la economía no sólo está mal porque no crece, sino que podría
empeorar, por las decisiones contrarias a las inversiones privadas
y por la creciente debilidad de las finanzas públicas. Al tiempo.
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Abre la cartera

Lanza oferta

Servicios bancarios

Sega Corporation, una desarrolladora de video
juegos de origen japonés, alcanzo un acuerda para la ad
quíslciói dm ^trtlarfirilwiijfeaatte* i «lifsrtiíraalÜ^ p°B
706 millones de euros [773 millones de dólares), con el obje
tivode mejorar su área de desarrollos móviles.

Rovio es el creador de Angty Birds, una popular franquicia
devideojuegos que incluso®: convirtió en película animada.

Sega pagará 9.2$«pos por acción y una prima de
1.48 euros por la opción de compra, de acuerdo con un
comunicado.
Hs aMde Rovioas»! fH»dafcutíilil
bieron 18.14% tras revélarséel acuerdo.

Si y México, empresa de telecomunicaciones y televisión
satelital propiedad de Grupo Televisa, anunció el lanzamien
to de su nueva oferta de telefonía celular, de la mano de AT&T
y como parte de sy estrategia de transformación e innovación.

A partir de este mes ofrecerá planes individuales y familiares,
así como descuentos al momento de la contratación de una P
nea de telefonía celular.

La oferta de Sky celular incluye planes a partirde 169 pesos
al mes, al llevar a cabo la portabilidad de una línea telefónica,
con cuatro gigas de navegación, redes sociales, mensajes y lla
madas ilimitadas.

Además, los usuarios de Sky celular podrán acceder a otros
Í^|í¡c¡fp#priff¡ ojjyjaq&iiíl ¡||u¡§fp®tJaniJ# pfc¡¡88 ¡¡Jí
elusivos; 30% de descuento en el paquete de TV Sky hasta por
tres meses, así cómo recibir más de20 canales adiciortales én
el servicio de IV Sky y acceder a las contenidos de Sky Sports
sin costo.

El gigante tecnológico Apple, lanzó Savings, una forma en
la que los usuarios de su servicio de pagaSsApple Gard po
drán obtener rendimiento de sus ahorros, como parte del ere1
cimiento de su ecosistema de servicios.

El programa, creado en alianza con del banco de inversión
estadounidense Goldman Sachs, ofrecerá a los usuarios un ren
dimiento anual de 4. J Jlly estará disponible a partir del lunes
en Estados Unidos,

Savings no requerirá de montos mínimos, depósitos frecueiT
tes o comisiones,

H bsileo i< íps tfeaaiBfBb >n ItlSlp a otaif i tnIHSt
dimiento 1 OvéSes superior al promedio de depósitos banca
riüs en el país, llega para complementar Daily Cash, un progra
ma qas recompensa a los usuarios de Apple Card con el 3%
de las compras que realicen mediante su plataforma.
stnoriig, s< ituO ftíH loBclSfeab áf >pfe JKSiti EFiíi

guración, el dinero generado por Daily Cash se depositará au?
tomáticamente en la cuenta de ahorros.

Ellon Musk lanzará una inteligencia artificial, a la que lla
ma TruthGPT, en un aparente desafío a ChatGPX el popular
chatbot dé OpenAI.

El dueño de Tesla y Twitter, entre otras empresas, ha estado*
redutando investigadores de IA de Google, para lanzar una
startup que compita con OpenAI.

Por cierto, SpaceX, también de Musk, pospuso otra vez el
lanzamiento de sU cohete al espacio, que se iba a llevar a ca
bo este lunes, debido a problemas técnicos desdé las insta
laciones dé la compañía en Téxas y Sé retrasa por, al menos,
42 horas.
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¿Precios justos o precios
correctos? ¿A dónde van los
commodities agrícolas?
El campo encuentra en un escenario de precios bajista de mediano y largo plazo, el

diseño y la querencia de la autoridad es darle un respiro al consumidor, y eso incluye
una caída de precios generalizada

Buenos días, buenas tardes, buenas noches.
Gusto en saludarte

La pugna de precios 0s la resultante de Un
éáyerzo comercial mal f jecutado y una ca
rfente estructura de administración de riesgos.
Cuando tienes. £|ue negociar a base dé pre
cio, los bienes en cuestión careeén dé valor y
terminan siendo simplemente transaccidnalesy
fácilmente sudituibles, en mucbcs casos esta es.
la característica del commodity.

Poco valor, y alta capacidad de sustitución,
sea por alguien local, o: foráneo. Obvioquelo
anterior puede parecer simplista o incompleto,
especialmenteen actividades de campo en las
que hay un grado ampliode intervención públi
ca, proteccionismo, o sobre carga impositiva.

Los productores agrícolas del mondo tra
bajan en la mayor ¡ncertidumbre posible,, la
fábrica a cielo abierto es un centro de negcr
CÍfflS variante y volátil. Si a ello se ]¡§ agrega
la negligencia de muchas políticas públicas
obtusas, el resultado en lo negativo tiende a
multiplicarsé,.

Hoy el mundo encuentra escenarios pro
ductivos múltiples que buscan empatar produc
ción dispar con demanda'vulnerada. Las eco
nomías del planeta intentan ajustar valores de
bieras "uri s a l< ts I» 11 tos ua JflEait i nte
Cionario: lacerante, las autoridades económir
cas del mundo han intervenido en los merca
dos de maneras varias para frenar la crecida
de preciesyel resultado no^eg equitativo en di1
ferentes economías regional®:.

El campo encuentra el día de hoy urpssgtr
nario de precios bajista de medianoy largo
plazo, el diseñoy la querencia de la autoridad
fsdarleun respíroal oarisumidor, yeso lógica
mente indüye una caída efe precios generaliza
da, qiJS tristemente llega áefestfempo.

Buenos días, buenas tardes, buenas noches.
Gusto en saludarte

La pugna de precios 0s la resultante de Un
éáyerzo comercial mal f jecutado y una ca
rfente estructura de administración de riesgos.
Cuando tienes. £|ue negociar a base dé pre
cio, los bienes en cuestión careeén dé valor y
terminan siendo simplemente transaccidnalesy
fácilmente sudituibles, en mucbcs casos esta es.
la característica del commodity.

Poco valor, y alta capacidad de sustitución,
sea por alguien local, o: foráneo. Obvioquelo
anterior puede parecer simplista o incompleto,
especialmenteen actividades de campo en las
que hay un grado ampliode intervención públi
ca, proteccionismo, o sobre carga impositiva.

Los productores agrícolas del mondo tra
bajan en la mayor ¡ncertidumbre posible,, la
fábrica a cielo abierto es un centro de negcr
CÍfflS variante y volátil. Si a ello se ]¡§ agrega
la negligencia de muchas políticas públicas
obtusas, el resultado en lo negativo tiende a
multiplicarsé,.

Hoy el mundo encuentra escenarios pro
ductivos múltiples que buscan empatar produc
ción dispar con demanda'vulnerada. Las eco
nomías del planeta intentan ajustar valores de
bieras "uri s a l< ts I» 11 tos ua JflEait i nte
Cionario: lacerante, las autoridades económir
cas del mundo han intervenido en los merca
dos de maneras varias para frenar la crecida
de preciesyel resultado no^eg equitativo en di1
ferentes economías regional®:.

El campo encuentra el día de hoy urpssgtr
nario de precios bajista de medianoy largo
plazo, el diseñoy la querencia de la autoridad
fsdarleun respíroal oarisumidor, yeso lógica
mente indüye una caída efe precios generaliza
da, qiJS tristemente llega áefestfempo.

El riesgo dé las cadenas productivas es que
dar® descalzadas, y que el precio de venta
caiga antes que puedan reemplazar la produe
ción 03n meftoreS costos.

Hcy, por ejemplo, el costo de los fertilizan
tes ha caído considerablemente, sin embargo,
para loquese prod utíeéneste momento, S6 tu
vo: qué decidir la compra en tiempos pasados
donde los precios eran más altos y si no tenías
un amarré con coberturas, el precio a la baja
de ventas descalza tu estructura de negocios,

Y ahí es donde viene el drama pues se ¡así*
ge un precio justo, pera con las circunstancias
actuales no es el correcta.

El empresario de campo vio precios subir
por fuerzas y condiciones:varias que han deja
do una zona de rentabilidad adecuada, ni mr
cho ni poco. Si como productor te gustaba ese
estado de negocio, la obligación era asegurar
rentabilidad vía coberturas. Y sí.

Aquí viene el argumento del costó de las
coberturas, peró si te gustan los duraznos te tif»
ttés que aguantar la pelusa. Hoy la caída dé
precios internacionales ofrece mejores alternati

El riesgo dé las cadenas productivas es que
dar® descalzadas, y que el precio de venta
caiga antes que puedan reemplazar la produe
ción 03n meftoreS costos.

Hcy, por ejemplo, el costo de los fertilizan
tes ha caído considerablemente, sin embargo,
para loquese prod utíeéneste momento, S6 tu
vo: qué decidir la compra en tiempos pasados
donde los precios eran más altos y si no tenías
un amarré con coberturas, el precio a la baja
de ventas descalza tu estructura de negocios,

Y ahí es donde viene el drama pues se ¡así*
ge un precio justo, pera con las circunstancias
actuales no es el correcta.

El empresario de campo vio precios subir
por fuerzas y condiciones:varias que han deja
do una zona de rentabilidad adecuada, ni mr
cho ni poco. Si como productor te gustaba ese
estado de negocio, la obligación era asegurar
rentabilidad vía coberturas. Y sí.

Aquí viene el argumento del costó de las
coberturas, peró si te gustan los duraznos te tif»
ttés que aguantar la pelusa. Hoy la caída dé
precios internacionales ofrece mejores alternati

vas importadas, y para la producción que se
quedó atorada en costos altos y la nostalgia de
mejores precios el escenario no es justo, yestg
mosde acuerdo.

Pero es el correcto dado lo que tenemosen
juego, y Como dice la biblia podrían venir co
sas, peores.

La segunda mitad del año nos trae en puer
ta el mayor espacio exportador de maíz bra
silero en la historia, los norteamericanos esta
rán cultivando un ciclo agrícola nue» que, si
el clima no se opone, alcanza para rellenar
existencias.

La balanza de riesgos presenta un hori
asflffiKpfioaii paorcdsjcími !<"' Nuna
es i ;juB je| íijps escawri<?8 esstw
los peores' precios de venta y esperes' desde la
cobertura mejores condiciones más adelante.

Y como comprador, bueno pues las raíces
ife IéI libias ¡ff> llegar*! ¡rfleri3^®8j!!í®&¡
cah lo cual, establecer los precios actuóles co
mo techos, quedándote abierto a comprar si el
mercado Cae más adehnte no es mala estrate

gia. gEstáS én buenas manosí?
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•Por qué estoy comprando Id ¡bonos
para el largo plazo?

Pocas veces hablo de lo que hago
personalmente con mis inversiones
porque lo que es mejor para mí, no
necesariamente lo es para otras per
sonas. Todos tenemos una situación

financiera, objetivos y una tolerancia al ries
go diferentes.

Hoy está de moda copiar el portafolio de
otros inversionistas o seguir los pasos de los mi
llonarios. Se dice: "si quieres ser como ellos,
haz lo que hacen ellos". Sin duda el ejemplo
de otros nos puede ayudar y nos puede inspi
rar. Pero si vamos a seguir los pasos de otros,
hay que hacerlo con mucho criterio, especial
mente cuando se trata de nuestro dinero.

Invertir, como lo he escrito muchas veces, no
es buscar "el instrumento" que nos va a dar el
mejor rendimiento. Se trata de construir un por
tafolio, diversificado, que sea adecuado a nues
tros objetivos de inversión y tolerancia al riesgo.

Hay sólo tres maneras de invertir nuestro
dinero (grandes clases de activos o "tipos"
de instrumentos):

Prestarlo a otros ¡al gobierno o a empresas),
quienes nos pagarán intereses y nos devolve
rán nuestro capital después de un plazo deter
minado. Estos son los instrumentos de deuda.

Ser dueño o accionista de empresas y ne
gocios. Estos son los instrumentos de capitales.
Comprar bienes que podrían apreciarse

como oro, plata, petróleo (commodities),
obras de arte, activos virtuales, entre otros.

Cada clase de activo tiene una función es
pecífica en un portafolio de inversión, un ren
dimiento esperado y una volatilidad asociada.

Por ejemplo, los instrumentos de deuda de
corto plazo como los Cetes tienen poca vo
latilidad (son muy "seguros"), pero su rendi
miento esperado es apenas la inflación. Hay
momentos en donde pagan más que la infla

ción (como ahora) y otros donde la tasa
de interés está incluso por debajo.

Entonces, son ideales para el corto pla
zo. Nos ayudan a mantener el poder ad
quisitivo de nuestro dinero en la medida
de lo posible. Pero no sirven para incre
mentar nuestro patrimonio en términos rea
les. Aún así, son muy útiles para ayudar a
reducir el riesgo (volatilidad) en un porta
folio de largo plazo.

Los instrumentos de deuda de largo pla
zo que pagan una tasa fija, como los bo
nos o Udibonos, pueden tener bastante
volatilidad, porque su precio en el merca
do depende mucho de cómo se mueven
las tasas de interés. Por ejemplo, en mayo
de 201 3 se colocaron bonos a 30 años a

una tasa de interés fija de 5.32 por ciento.
Les faltan todavía 20 años para madurar.
Hoy los bonos a 20 años pagan una tasa
del 9.36 por ciento.
Eso significa que los bonos a 30 años

que se colocaron en 201 3 han perdido
valor porque pagan mucho menos que las
tasas de interés que hoy se pueden encon
trar en el mercado en instrumentos con un
vencimiento similar. Pero cuando las tasas

de interés vuelvan a bajar, esos bonos se
volverán a apreciar. Así es como funciona
y por eso su valor puede tener bastante vo
latilidad, aún cuando pagan una tasa fija.

El rendimiento esperado de los instru
mentos de deuda de largo plazo se sitúa
generalmente entre 1 y 2 puntos porcen
tuales arriba de la inflación. Eso significa
que tampoco ofrecen un crecimiento muy
atractivo de nuestro dinero, sobre todo
cuando tomamos en cuenta su volatilidad

(riesgo). De hecho, su rendimiento ajusta
do al riesgo es menos atractivo que el de
las acciones de empresas de alta capitali
zación y líderes de su sector. Por eso nun
ca me han encantado y tampoco forman
una parte importante de mi portafolio de
inversión a largo plazo. Aunque reconoz
co que otras personas tienen una opinión
diferente de ellos y los utilizan con éxito en
sus estrategias.
Desde luego, cuando las tasas de in

terés son elevadas, como ahora, se pue
den volver sumamente atractivos. Si las ta

sas de interés bajan en el futuro, ese bono
se apreciará. Lo podríamos vender y rea
lizar una buena utilidad, o lo podríamos
conservar y seguir disfrutando de una ta
sa atractiva durante mucho tiempo. Aun
que, recordemos, nada está garantizado
y siempre hay riesgos.
¿Qué hay de los Udibonos y por qué

he decidido comprarlos desde hace algu
nas semanas? De esto hablaré en la se

gunda parte.
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El dólar sigile y seguirá siendo el rey
urante los últimos seis meses, el dóDurante los últimos seis meses, el dó

lar estadounidense se ha deprecia
do contra la mayoría de las mone
das a nivel global. Esta debilidad
se da después de un periodo conti

nuo de apreciación observado entre junio del
2021 y octubre del 2022.

De acuerdo a los datos del Nominal Broad

U.S. Dollar Index publicado por la Fed de San
Luis y que mide el desempeño del dólar frente
a una canasta de monedas internacionales, el
dólar se ha depreciado aproximadamente 7%
entre octubre y el cierre de la semana pasada.

A pesar de esto, el dólar todavía se encuen
tra ligeramente por arriba de su nivel antes
del inicio de la pandemia y considerablemen
te por arriba de su nivel promedio de los últi
mos 10 años de acuerdo con el mismo índice.

Sin embargo, esta reciente debilidad, au
nada a algunos eventos que han llamado la
atención de los medios financieros, han reac
tivado el debate sobre el desafío de otras divi
sas al dominio histórico del dólar como mone

da global de reserva e intercambio comercial.
Dentro de estos eventos destacan: 1) El pri

mer contrato de compra de gas natural entre
Francia y China denominado en yuanes en lu
gar de euros o dólares; 2) El anuncio de Rusia
considerando la incorporación del yuan co
mo divisa a sus reservas internacionales; 3)
Un acuerdo entre China y Brasil para usar el
yuan como moneda de intercambio para tran

sacciones comerciales en íuaar del dsacciones comerciales en lugar del dólar; 4) El
anuncio de que Arabia Saudita podría acep
tar yuanes en lugar de dólares en ventas de
petróleo; 5) La noticia de que los BRICS (Bra
sil, Rusia, India, China y Sudáfrica) están con
siderando desarrollar una nueva divisa; ó) La
decisión de India buscando la liquidación de
operaciones de comercio internacional con al
gunos socios comerciales en Rupias en lugar
de dólares; 7) El anuncio de que el yuan ha su
perado al euro como la divisa más importan
te en las reservas internacionales de Brasil; 8)
La publicación de datos del FMI que revelan
que una tercera parte de las reservas interna
cionales de Rusia están en yuanes; 9) El acuer
do entre Rusia y China para evitar el dólar y
usar el yuan como divisa para operaciones de
comercio internacional; y 10) el repunte en el
precio del oro y las criptomonedas después
de la crisis en algunos bancos regionales en
Estados Unidos.

Para algunos observadores, estos eventos
auguran el principio del fin del dominio global
del dólar como divisa en el comercio interna

cional y como moneda de reserva; y el surgi
miento de otras divisas para estos propósitos,
como el yuan.

Sin embargo, esta historia no es nueva. El
dólar viene perdiendo terreno como moneda
de reserva ante otras divisas desde hace tiem

po. En lo que va de este siglo, la participación
del dólar dentro de las reservas internaciona

les oficiales de todos los bancos centrales a ni

vel global ha bajado de 71 a 59 por ciento.
Mientras tanto, en el mismo periodo la par

ticipación del dólar como divisa para las tran
sacciones de comercio internacional se ha
mantenido relativamente estable en un nivel

cercano a 60 por ciento.
La segunda moneda más importante para

el comercio internacional es el euro con una

participación de aproximadamente 25%, la
siguiente divisa es el yen con una participa
ción cercana a 10%, después sigue la libra
esterlina y finalmente el yuan con un market
share minúsculo.

En la opinión de este columnista, el decli
ve del dólar como moneda de intercambio

y reserva se está exagerando y sacando de
contexto.

Aunque el dólar seguirá perdiendo partici
pación de mercado como moneda de reserva
y divisa para el comercio internacional, esto
podría tomar décadas y será una consecuen
cia natural, como hasta ahora, del crecimien
to en la importancia de otras economías a ni
vel global.

La divisa que algunos medios han posicio
nado como la principal amenaza al dólar es
el yuan. Sin embargo, mientras ésta sea una
moneda sujeta a controles de capitales no se
rá fácil que le dispute al dólar su dominio.
Para China, los controles de capitales y la

intervención en la cotización de su moneda

obedecen aun tema de control político, pero
también a motivos económicos, por lo que se
antoja difícil que el régimen de Xi Jinping eli
mine estas prácticas.
En conclusión, la desdolarización de la

economía global es un fenómeno que podría
tomar décadas a pesar de lo que algunos en
cabezados proponen.
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El presidente Andrés Manuel López Obra
dor y sus voceros quisieron usar como
ejemplo de la inutilidad de la transparen
cia y del Instituto Nacional de Transparen
cia, Acceso a la Información y Protección

de Datos Personales (Inai), cómo había solicitudes
de información por la compra de papel de baño
para su casa en Palacio Nacional que se compra
con recursos públicos.

Lo que López Obradorquería ejemplificarera la
banalidad de las solicitudes ciudadanas de trans

parencia por pedir cuentas hasta del papel higiéni
co que usan en los baños de su residencia.

Lo que confiesa el inquilino de Palacio, para
quienes lo quieran ver, es que con recursos públicos
a López Obrador le pagan hasta el papel de baño.
Lo cual es trascendente cuando repite su argumento
de que nadie puede ganar más que el Presidente.

Sí, solo que a esa mayoría de funcionarios pú
blicos que tienen que ganar menos que él, no les
pagan la renta, la luz, el agua, los coches, los cho
feres, los viajes, los guardias, la comida, los coci
neros, el servicio doméstico, seguro que la ropa y
el calzado, y muchas cosas más, bueno... hasta el
papel de baño.
La transparencia estorba cuando desnuda la

falsedad del discurso público de la honestidad, la
austeridad y toda esa rectitud que se presume co
mo bandera política. Y llega el momento en que
no es tan fácil traspasara los opositores las faltas
propias del régimen, tal como lo indican los prin

cipios de la propaganda.
El Inai ha sido garantía de una transparencia

que es evidentemente molesta al poder, pero aun
con ello deben ser los gobernantes los primeros en
defender la prevalenáa de instituciones como esa.

Ese instituto fue creado por Vicente Fox en el
2002 para garantizar el acceso ciudadano a la
información pública. Fue Enrique Peña Nieto quien
dotó de autonomía a este instituto y fue, precisa
mente, el régimen de Peña Nieto uno de los princi
pales expuestos por la transparencia del Inai.
Gracias a este instituto, la opinión pública tuvo

detalles de los casos más escandalosos del sexenio

pasado: la llamada Estafa Maestra, Odebrecht, La
Casa Blanca, las corruptelas del paso exprés de
Cuernavaca y no pocos detalles de la desaparición
de los 43 estudiantes de Ayotzinapa.

Esos casos no solo aniquilaron cualquier popu
laridad del expresidente, sino que sirvieron de ban
dera para acabar con cualquier posibilidad elec
toral del PRI y encumbrar a los que hoy ocupan el
poder.
Hoy hemos escuchado de voz del secretario de

Gobernación, Adán Augusto López, que el mundo
ideal para López Obrador es mantener inoperan
te al Inai. Pero más allá de la línea tirada por el titu
lar de Segob, el Presidente ha despreciado pública
mente al instituto de transparencia.
Y es que también el Inai ya ha puesto al des

cubierto actos de presunta corrupción de este régi
men: Segalmex, la Casa Gris y la relación de José
Ramón López Beltrán con Baker Huges y Pemex,
los contratos con Pemex de la prima Felipa López
Obrador, los contratos de asignación directa del
Instituto Nacional de Migración y muchos más.

El Inai debería tener el peso para los mexicanos
que tiene el Instituto Nacional Electoral, sólo que su
valor queda diluido en la intermediación de los me
dios de comunicación que hacen las denuncias de
corrupción.

Fecha: 18/04/2023

Página: 10

Area cm2: 207

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez

Costo: 167,419

Página 13 de 14



¿Y la Categoría I,
apá?
Una vez liquidado el asunto del Ca

botaje del que, afortunadamente pa
ra todos, el gobierno federal se de
sistió, lo que queda pendiente en el
futuro inmediato es recuperar la Ca

tegoría 1 de la Administración Federal de Avia
ción de los Estados Unidos (FAA), para lo cual,
dijeron en su momento las autoridades aeronáu
ticas y de la SICT, sólo faltaba la aprobación de
las leyes de Aviación Civil y de Aeropuertos, en
viadas conjuntamente el 15 de diciembre del
año pasado. Es presumible que se haya modi
ficado esta iniciativa y que la nueva versión es
té llegando a la Cámara de Diputados en es
tos días.

Y, por el camino, esperemos que a la nue
va versión se le hayan quitado otros apartados
que también estorban a la buena marcha de la
industria aérea, aunque no en la magnitud que
lo hacía la figura de Cabotaje. Nos referimos a
ciertos artículos como el que dice que una con
cesión de transporte aéreo puede retirarse si la
aerolínea sobrevende vuelos o los grilletes que
se le están poniendo a los tripulantes, que po
drían ser castigados casi por cualquier cosa.

Pero más allá de estos puntos, lo verdadera
mente importante es que, de verdad, los inspec
tores y auditores de la FAA le pongan palomita
a los avances que se han alcanzado en las 28
observaciones y las 39 no conformidades que
se encontraron en las inspecciones y que ello se
traduzca en la recategorización.
Obtener la Categoría 1 es indispensable pa

ra que las aerolíneas mexicanas puedan crecer
en rutas, frecuencias y flotas, en un mercado bi
lateral fronterizo que, hoy en día, es el más im

portante del mundo. En términos de pasajeros
aéreos estamos hablando de 35 millones de via

jeros y la pérdida de mercado no ha sido me
nor: entre el 25 de mayo de 2021, día en que el
país fue degradado a Categoría 2 hasta el día
de hoy, las aerolíneas de Estados Unidos han
anunciado 35 nuevas rutas, lo que muestra la
importancia de este negocio.
Ojalá que el único escollo sea la normativi

dad, la cual puede salir adelante en un par de
semanas a más tardar, porque si de ahí se deri
va que no hay recategorización hasta no estar
seguros de que la nueva Ley sea aplicable, en
tonces estaríamos viviendo un infierno de incer

tidumbre. Y es que la normatividad mexicana,
al menos en materia de aviación, no es mala,
aunque sea perfectible. El problema es su apli
cación. Es aquí donde la mayoría de los funcio
narios se pierden, en parte por falta de recursos
suficientes para tener más técnicos e inspecto
res, capacitación de buen nivel y sueldos com
petitivos, para evitar la rotación de personal que
en ciertos momentos ha sido escandalosa.

Pero también en seguir al pie de la letra los
procedimientos y evitar casos de opacidad o de
discrecionalidad como los que se han visto en el
otorgamiento de licencias, en los exámenes mé
dicos o como el que ahora se presenta en el Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad de México
donde el uso de slots había sido un verdadero

galimatías y hoy que se quiere poner orden se
genera un caos.
Todo ello se podría subsanar con un ejerci

cio real para construir la política de Estado en
esta materia, con el compromiso de todos los
actores.

Fecha: 18/04/2023

Página: 30

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Económicas

Rosario Avilés

Costo: 161,758

Página 14 de 14

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Barones y sus "reglas de juego"// ¿Minería tóxica
y depredadora//Retrasan análisis y dictamen

CARLOS FERNANDEZVEGA

VERDES DE CORAJE, los barones
de la minería se quejan amarga
mente, porque quieren "cambiar"
sus "reglas de juego", es decir, de
todo quieren todo. ¿Qué propone

la iniciativa presidencial para modificar la muy
salmista Ley Minera (y tres más asociadas a
esta actividad)? Entre otros objetivos, poner fin
al "extractivismo voraz" y el reguero de tóxicos
por toda la geografía nacional, someter a con
curso público el otorgamiento de concesiones
(que en tiempos neoliberales los barones las ob
tuvieron como si fueran caramelos, a la par de
la existencia de un mercado negro), reducir su
vigencia a 30 años como máximo (ahora son de
un siglo), condicionarlas a la disponibilidad de
agua en la zona por explotar, recuperar la rec
toría del Estado, acabar con el despojo de tie
rras y asegurar el respeto a los derechos huma
nos y al medio ambiente, además de garantizar
la seguridad de los trabajadores. En síntesis,
"dar por concluida una de las páginas más
depredadoras del neoliberalismo mexicano, la
etapa más oscura y ominosa en la historia de
nuestro territorio" (AMLO dixit).

DE AHI SU histeria, porque tras muchas déca
das de impunidad por primera vez un gobierno
los meterá al orden, al tiempo que erradica
la "idea" de que México no es una República,
sino una empresa privada para un puñado de
"amigos" del régimen anterior. De aprobarse
esa iniciativa, ¿la industria minera dejará de ser
productiva? Ni de lejos, pero sí busca acabar
con los enormes privilegios de los que han goza
do los barones sexenio tras sexenio.

NO ES OCURRENCIA de la secretaria de Eco
nomía, Raquel Buenrostro, cuando subraya que
con la reforma a la Ley Minera "las concesiones
se cancelarán si las empresas no cuentan con
permisos vigentes de uso de agua para minería,
o bien si existe un riesgo de contaminación o da
ño al equilibrio ecológico en la extracción". Los
corporativos tienen sus centros de acción por

llamarle así en entidades de la República con
notoria escasez de agua, y ésta es para ellos, no
para sus sedientos habitantes.

POR EJEMPLO, "MÁS de la mitad de la
producción minera en el país de este sector se
concentra en los estados de Sonora, Chihuahua
y Zacatecas. No obstante, se estima que 38 por
ciento de los proyectos mineros se ubican en
zonas de acuíferos sobrexpl otados, con precaria

disponibilidad hídrica. Los conflictos socioam
bientales, muchos de ellos vinculados a la acti
vidad minera, se han incrementado de manera
significativa en los últimos años. Los procesos
de explotación no sólo utilizan los volúmenes
concesionados por la Conagua, sino que el mar
co legislativo permite un uso libre del recurso
hídrico en los procesos de beneficio sin requerir
de una concesión", documenta el Instituto
Mexicano de Tecnología del Agua (Semarnat).

EL MARCO LEGAL vigente (con el sello de
Salinas de Gortari) "ha facilitado la concesión
de tierras para la explotación minera sin los
controles necesarios, lo cual ha permitido la
generación de impactos en los ecosistemas y
poblaciones, que a su vez originan cada vez más
situaciones de conflicto entre las comunidades
afectadas y las empresas del sector minero, es
pecialmente en relación con el uso del agua. El
marco regulatorio vigente y la evolución de los
conflictos mineros asociados con el agua mues
tran que las políticas públicas ligadas a estos
sectores en México son el origen de una buena
parte de la problemática en torno al uso de los
recursos hídricos en la minería".

ALGO MÁS: LA fundación Heinrich Bóll
(vinculada al Partido Verde alemán) denunció
que la industria minera que opera en México
"extrajo 437 millones de metros cúbicos de
agua durante 2014. Se encontraron 417 em
presas mineras dentro del Registro Público de
Derechos de Agua, que se lograron agrupar en
230 grupos empresariales mineros. Un total
de mil 36 títulos de aprovechamiento de agua,
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amparando un volumen de 436 millones 643
mil 287.92 metros cúbicos anuales de agua es lo
que se encontró concesionado a empresas mi
neras. Esto es el equivalente al volumen nece
sario para satisfacer el derecho humano al agua
por un año de 3 millones 229 mil personas".

PERO SE RETUERCEN, porque les quieren
cambiar "las reglas de juego".

Las rebanadas del pastel

PARECE QUE EL primer round es para los
barones: la iniciativa presidencial "se discutirá
hasta el siguiente periodo de sesiones", con
parlamento abierto (presidente de la Comisión
de Energía de la Cámara de Diputados, Manuel
Rodríguez González). Es el viejo truco de re
trasar, retrasar y retrasar, mientras no dejan
de sangrar al país.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmaiLcom
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DINERO
Combo de candidatos de oposición #
Caballada muy flaca #
Política antinflación beneficia a los bancos

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EN ARITMETICA ELEMENTAL
la suma de 12 ceros es igual a cero.
Claudio X. González piensa que
esta regla no aplica en política y
organizó, por conducto de su agru

pación Unidos, una pasarela de una docena de
aspirantes presidenciales de todos los partidos
políticos. Es un combo multicolor: incluye lo
mismo al ex presidente de Coparmex Gustavo
de Hoyos, mexicalense que no podría ganar la
presidencia municipal de la capital de Baja Ca
lifornia, pero cree que puede con la "grande".
También está el ex gobernador de Tamaulipas
Francisco García Cabeza de Vaca, hasta hace
poco huésped de las páginas de los periódicos
por supuestos delitos que cometió durante
su administración y, de pronto, al menos en
los medios, al parecer ya fue exonerado. El
banquero Silvano Aureoles, ex gobernador de
Michoacán, también con problemas derivados
del gobierno que terminó recientemente.
(Banquero no en el sentido financiero, es que
fue con un banquito a hacer guardia para que
le dieran audiencia diferentes autoridades).
También forman parte del combo Enrique de
la Madrid, Lilly Téllez, el Ángel de la Depen
dencia Internacional, José Angel Gurría, Clau
dia Ruiz Massieu. Repiten Santiago Creel, que
ya figuró como aspirante cuando fue secreta
rio de Gobernación de Vicente Fox, y el ex jefe
de Gobierno de la ciudad de México Miguel
Ángel Mancera, aunque un puñado de sus ex
colaboradores están detenidos o andan huyen
do por diversas cuestiones durante su gestión.
Es inexplicable que están haciendo ahí, pero
le dieron un lugar a Ildefonso Guajardo y
Demetrio Sodi de la Tijera. La caballada de X.
González está flaquísima; sin embargo, podría
ser aprovechable para seleccionar candidatos
al Senado y la Cámara de Diputados.

El problema de Morena

CUALQUIERA DE LOS tres candidatos de

MorenaAdán Augusto, Claudia, Marcelo
puede ganar a los opositores sobradamente. El
problema de Morena no está ahí, sino en que
uno, o dos, no se sometan al fallo de las encues
tas y tomen la vía libre. Sus seguidores están
creando grupos y comités en toda la República
y no será fácil apaciguarlos. El presidente López
Obrador cree en las encuestas. En el caso de
Coahuila, donde hay inconformes, señala que
quienes levantaron el sondeo de Morena son per
sonas incorruptibles. Ampliando su comentario
al tema de las corcholatas, dijo: "No, no pasa nada.
En el caso de que alguien se inconformaray dije
ra 'me voy', no pasa nada, porque para tomar una
decisión de ruptura se necesita una causa, no se
puede ser rebelde sin causa, no hay elementos, no
hay pruebas si no nada más es porque 'yo quería
y yo soy muy importante y como no me tomaron
en cuenta pues me voy, además me están tirando
un lazo los del bloque conservador'. Yo les diría
a los que podrían tomar, que serían muy pocos,
ese camino, que tengan cuidado porque, ¿qué les
pueden asegurar los del bloque conservador? Ahí
hay anarquía política, no tienen ni programa ni
dirigen". Es una visión optimista, veremos qué
ocurre después de la encuesta.

Ganadores

EL AUMENTO DE las tasas de interés como
medida para frenar la inflación está funcionan
do con lentitud, pero los reportes de los bancos
centrales, inclusive el Banco de México, confir
man su efectividad a largo plazo. Entre tanto,
los clientes de los bancos comerciales están re
sultando perjudicados porque les aumentaron
los intereses de sus tarjetas de crédito y demás
financiamientos pactados a tasa variable. El
banco estadunidense Citigroup dijo que sus
ganancias sólo del primer trimestre de este
año aumentaron 7 por ciento a 4 mil 61 mil mi
llones de dólares. Urge otro remedio contra la
inflación porque la quimioterapia de las tasas
de interés mata células buenas y malas.
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Twitterati

ONCE MEXICANOS ESTÁN atrapados en la
zona de conflicto armado en Sudán. La can
cillería @SRE_mx @m_ebrard trabajan para
sacarlos de ese país. La embajada de México en
Egipto llamó a los paisanos que viven en Sudán
a contactarse al teléfono 201093269490 pa
ra su evacuación.
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Ya se empiezan a tomar las decisiones clave de lo que será
la nueva aerolínea paraestatal —a partir de la marca ad

quirida en 816 millones de pesos— Mexicana de Aviación: en
la secretaría de la Defensa, a cargo de Luis Cresencio Sando
val, los encargados del proyecto ya se decantaron por apara
tos de la ser ie Boing737, la estadounidense que preside David
Calhoun, dejando atrás lo que fueron los aparatos Airbus 320
que la aerolínea tuvo hasta agosto de 2010 cuando dejó de
volar en su último episodio como empresa privada.

Hasta el momento se mantiene el cro

nograma de acciones para que en diciembre
próximo inicie operaciones la nueva aerolí
nea que ahora dirige el general Sergio Monta
ño Méndez, y tendrá por base dos aeropuer
tos: el Felipe Ángeles, ubicado en el Estado
de México, y el de Tulum, Quintana Roo, cuya
ejecución también está a cargo de Sedeña y
por el equipo del general Gustavo Vallejo.

La flota estará formada por 10 aparatos
de la familia B737, debido a la eficiencia y
flexibilidad de configuración que tienen di
chos equipos que serán obtenidos a través
de arrendamiento (se trata del esquema más
razonable para ese tipo de activos), pero no
serán incorporados todos de un sólo golpe. La
entrada en operación de los mismos depende
del diseño de rutas que cubrirá Mexicana (ala
que jocosamente se le conoce también como
Belinda Airways, es decir Bienestar Líneas
Aéreas), a fin de "calar la demanda" y compa
rar el desempeño comercial real con las esti
maciones hechas en los estudios de mercado,
con lo cual se maximiza el ingreso por vuelo y
se evitan gastos excesivos en arrendamientos.

Siendo recursos fiscales los que irán a fon
dear el proyecto, es bueno saber que hay un
esfuerzo de eficiencia comercial para lograr
márgenes aceptables de rentabilidad y am
pliar la conectividad aérea del país.

Industriales en el Senado. A partir de la se
mana pasada y hasta el 20 de abril estará en
el Senado de la República una exhibición fo

tográfica, promovida por el senador poblano
Alejandro Armenia, quien de manera gráfica
expone el alcance y potencial de la industria
mexicana que, agrupada en la Confederación

Nacional de Cámaras Industriales (Conca
min), que encabeza José Abugaber, son el eje
sobre el cual es posible la relocalización de
inversiones de Asia en América. El esfuerzo

del presidente de la comisión de Enlace Le
gislativo de la Concamin, Carlos Garza Galán,
logra en 68 imágenes mostrar la relevancia
de industrias clave en México como el cho

colate, maíz, cemento, acero, textil, calzado,
joyas, minería, tecnología, barcos y auto
partes y que generan el 40% del Producto
Interno Bruto del país, al tiempo que han
mostrado una gran capacidad de adaptación
en entornos competitivos. Si no la ha ido a ver,
no se la pierda.

City Towers solventa acusaciones y que
jas. El Grupo de Administración y Promoción
Inmobiliaria (GAP), que dirige Dionisio Gon
zález, se enfocó en atender las quejas que
motivaron el saínete en torno al desarrollo

City Towers Coyoacán: la firma invierte 12
millones de pesos en mejorar y remozar los
13 mil metros de áreas comunes que eran
motivo de quejas de algunos residentes que
incluso llevaron su inconformidad ante la

Fiscalía de Justicia de la CDMX. De hecho, en
la fiscalía de Ernestina Godoy se acreditó que
no hubo engaño en cuanto a los acabados de
los 784 departamentos del conjunto. Y más

relevante: se acreditó ante la autoridad es que
no hubo "sobre densidad constructiva", o sea,

que no se construyeron "departamentos de
más" como argumentó un grupo minoritario
de vecinos, pues se comprobó que la super
ficie de "los departamentos en exceso" en
realidad correspondía a los 24 locales comer
ciales y gasolinera adjuntos. Pasado el jaleo,
lo relevante para los vecinos es recuperar el
plusvalor de su propiedad, y GAP los está
apoyando en ello.

Nahle se decanta por Claudia. El sába
do pasado fue especialmente simbólico en
Veracruz, donde la precampaña de Claudia
Sheinbaum en Coatzacoalcos y Minatitlán
tuvo el abierto respaldo del gobernador Cuit
láhuac García y de la secretaria de Energía,
Rocío Nahle, que, como es sabido, aspira a ser
la candidata de Morena para gobernar la en
tidad. En el posicionamiento y fichas y "cor
cholatas", el secretario de Gobernación Adán
Augusto López literalmente 'levantó la mano"
al diputado Sergio Gutiérrez para buscar la
misma nominación que busca Nahle.

Maemar no cumple. ¿Tiene cuentas por
cobrar con la empresa tuxpeña Maemar, de
Miguel Elizalde? Tome una silla para sentar
se y hágase a la idea de que no le van a pagar
Así es el estilo de casa. Vaya quemada para la
Cámara Nacional de la Industria de la Cons

trucción, que encabeza Francisco Solares.
Ya le contaré máí
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Cito el penúltimo y antepenúltimo
párrafos del anterior Pesosy Con

trapesos, relacionado con el consumo
privado, que es la compra de bienes y
servicios, excluyendo bienes inmue
bles y objetos lujosos, de las familias
residentes en el país, buen indicador
del bienestar, que depende, en buena
medida, de la cantidad, calidad y varie
dad de los bienes y servicios de los que
se dispone para satisfacer necesidades.

En enero el consumo privado, en términos mensuales
(comparando cada mes con el mes anterior), creció 1.6 por
ciento. Para febrero y marzo la estimación es 0.7 y 0.1. Su
poniendo que se cumplen las estimaciones el crecimiento
promedio mensual entre enero y marzo será 0.80 por cien
to. El trimestre anterior (octubre  diciembre2022), fue 0.23,
considerable mejoría. Un año antes (enero  marzo 2022),
fue 0.78, ligera mejoría.

En términos anuales (comparando cada mes con el
mismo mes del año anterior), en enero el consumo privado
creció 5.9 por ciento. Para febrero y marzo la estimación es

5.5 y 4.5. Suponiendo el cumplimiento de las estimaciones
el crecimiento promedio anual entre enero y marzo será
5.30 por ciento. El trimestre anterior (octubre  diciembre
2022), fue 4.67, ligera mejoría. Un año antes (enero  marzo
2022), fue 8.53, considerable desmejora.

Los resultados van, desde considerable mejoría, com
parando, en términos mensuales, el primer trimestre de
2023 con el último de 2022, hasta considerable desmejo
ra, comparando, en términos anuales, el primer trimes
tre de 2023 con el primero de 2022. Entre la considerable
mejoría y la considerable desmejora, ¿cómo le está yendo
al consumo privado? ¿Cuál de las cuatro comparaciones
usadas (comparación, en términos mensuales y anuales,
del primer trimestre de 2023 con el último y primero de
2022), es la mejor (todas son correctas), para responder la
pregunta cómo vamos en materia de consumo privado y,
por lo tanto, de bienestar?

En términos generales, ¿cuál es la mejor manera de
tomarle el pulso a la economía? Comparando, en térmi
nos mensuales, un determinado período con el período
inmediatamente anterior. En el caso del consumo privado
comparando, en términos mensuales, el primer trimestre
de 2023 con el último de 2022, comparación que arroja el
resultado considerable mejoría, lo cual, por tratar se de una
variable de la que depende en buena medida el bienestar de
las familias, es una buena noticia.

Que la comparación, en términos mensuales, de un
detenninado período con el período inmediatamente an
terior, sea la mejor para tomarle el pulso a la economía no
quiere decir que las otras tres comparaciones (en términos
mensuales con el mismo período del año anterior y en tér
minos anuales con el período inmediatamente anterior o
con el mismo período del año anterior), no deban tomarse
en cuenta para tener la visión panorámica, razón por la cual
presento siempre las cuatro.

Dejando de lado las estimaciones del consumo privado
para febrero y marzo, y tomando en cuenta solamente los
datos observados, el nivel de enero fue un máximo históri
co, lo cual quiere decir que nunca antes, las familias residen
tes en el país, habían comprado tanto, lo cual no quiere decir
que TODAS las familias ya cuentan con TODOS los satisfac
tores necesarios para satisfacer correctamente TODAS sus
necesidades. Pero por algo se empieza.
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Aliento temporal

La combinación de ver la infla
ción bajar en muchas regiones
del mundo, la posibilidad de una

recesión moderada o un "aterrizaje suave" y
los reportes corporativos de empresas públi
cas mejor alo esperado le han devuelto algo de
rendimiento a los mercados bursátiles.
La semana pasada conocimos la inflación

de marzo en Estados Unidos, y el dato fue bue
no, aunque en la subyacente hayamos visto
una cifra ligeramente mayor a la esperada. En

el mundo parece bajar, pero todavía, en casi
todas las regiones, se encuentramuyporarri
ba de la meta de los bancos centrales. Esto lo
sabíamos. Si el año pasado la inflación excedió
la meta cinco o seis veces, este año debemos
ver aún cifras al doble. Esta es claramente una
buena noticia, pero todavía se encuentralejos
de lo deseable. Seráhasta 2024 cuando poda
mos regresar de manera global a los objetivos.
La información económica en Estados

Unidos y México también ha sido mejor a la
esperada. Hay desaceleración, pero la activi
dad manufacturera, los servicios, el consumo,
la confianza de los consumidores y la crea
ción de empleo han seguido consistentes y,
de momento, apuntan a una recesión mode
rada. Tampoco podemos afirmar en este mo
mento que así será, pero ya cerrado el primer
trimestre podemos decir que no fue malo.
Arranca la temporada de reportes corpo

rativos. De hecho, empezó el viernes con al

gunos bancos que también excedieron las
expectativas, y fue muy bueno ver que los te
mores sobre la frágil situación de algunos no
fuera un tema de todos. La crisis que desata
ron Silicon Valley Bank, Signature, First Re
publicy algunos otros, no es necesariamente
la situación de los grandes bancos. Esta sema

na reportan 60 empresas, y será muy impor
tante ver una desaceleración generalizada, al
tiempo que las utilidades vuelven a ser mayo
res a las esperadas. Esta situación ha preva
lecido en los últimos trimestres que, sin ser
extraordinarios, exceden las expectativas de
analistas e inversionistas. Algo que no se pue
de aislar es que después del reporte vienen las
perspectivas; el mercado estará muy atento a
esos comunicados.

Todo parece indicar que a pesar de lo favo
rable que parece este entorno, en mayo los
bancos centrales pueden volver a subir la ta
sa 0.25%, en el que para muchos puede ser el
último incremento. LaFedyBanco de Méxi
co así lo han expresado en sus comunicados.
La tasa techo o terminal en México puede lle
gar a 11.50%, mientras que en Estados Unidos
a 5.25%, y así quedarnos el resto del año. Las
baj as en las mismas serían hasta 2024.
Mientras todo esto ocurre, el peso sigue

fuerte frente al dólar y no parece haber un ca
talizador de que esto cambie en el corto pla
zo. Dicho lo anterior, para inversiones de cor
to plazo, los cetes son una extraordinaria op
ción pero, a largo plazo, sigo pensando que un
portafolio diversificado en dólares es una me
j or alternativa.
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CAMBIOS

Ivl \ nombra director
de ventas en México

La automotriz coreana KLA,
que dirige Horacio Chávez,
nombró a Ricardo Humphrey
director de ventas nacionales

de la marca; su misión es con
solidar la posición de la arma
dora en el país. Antes dirigió
la marca Mini en México, La
tinoamérica y el Caribe, tiene
experiencia como estratega de
marketing, ventas y en gestión
de redes de distribuidores.

BIENESTAR MENTAL

Santander, contra el
estrés en el trabajo

Ansiedad y estrés cuestan ala
economía global hasta 1 billón
de dólares por pérdidas de pro
ductividad, según la Organiza
ción Mundial de la Salud. Por
ello Santander y la plataforma
Cuéntame, brindarán herra
mientas para mejorar el bien
estar mental de profesionistas
mexicanos, mediante 100 be
cas para acceder a Cuéntame
durante 10 semanas.

FRENAN VENTA

El remate en Inlcrjcl.
solo en paquete: CTM
El pasado 13 de abril fíie la pri
mera audiencia para rematar
los bienes de Interjet, pero se

gún la Sección 15 de la CTM, la
Junta Federal de Conciliación
y Arbitraje la detuvo, pues no
se pueden adquirir en lo indivi
dual sino en paquete, por lo que
presentarán un recurso de re
visión antes de la siguiente au
diencia del 31 de maya
EXPERIENCIA

Ford asigna a su líder
para asuntos legales
Desde ayer Ford Motor Com
pany México, que preside pa
ra México, Centroaméricay
El Caribe, Luz Elena del Cas
i /

tillo, designo a Oscar Forte
zacomo su nuevo director de

Asuntos Legales en la región,

cuenta con más de 22 años de

experiencia, dentro de la mis
ma empresa.

FESTEJO MUNDIAL

Celebrarán día de la

cannabis en el país
El Día Mundial de la Marigua
na se celebra el 20 de abril, y
en México esa celebración no
se quedará atrás, pues diver
sos estados realizan activida

des como marchas, música, ar
te y gastronomía, que llaman la
atención de millones que están
a favor de la desestigmatiza
ción del consumo libre y per
sonal de dicho producto.
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IQ FINANCIERO

Nearshoring avanza en sector automotriz
Claudia Villegas

Será durante los próximos días
cuando se dé a conocer uno de

los proyectos más importantes
para el sector automotriz, punta
de lanza para la economía mexi

cana y la transición en la relocalización de
cadenas productivas que Estados Unidos
busca sacar de Asia. En esta industria, en
las inversiones y en su personal altamente
calificado se encuentra la posibilidad de
seguir creciendo en la producción de se
miconductores. Integrar un chip no es una
actividad sencilla. En Estados Unidos, de
acuerdo con el libro Chip War de Chris Mi
11er, la exitosa integración de Chips es re
sultado de una intensa integración de re
cursos, esfuerzos y colaboración de secto
res públicos y privados. En otras palabras,

Como le comento, se trata de un gran
anuncio en donde estarán involucrados los
gobiernos de dos entidades federativas y
los representantes de empresarios que han
apostado por el desarrollo nacional y por
la colaboración con compañías en todos
los sectores, desde la generación de elec
tricidad hasta la proveeduría. Se trata, por
cierto, de un esfuerzo que dejó a un lado
filiaciones partidistas y llegó al corazón de
las necesidades más apremiantes de la eco
nomía: cerrar filas para crecer. El sector
automotriz, como les comentaba, logró con
las reglas de origen en el marco del TMEC,
beneficiarse de la nueva Ley de Chips así
como de las subvenciones para la adquisi
ción de autos. Además, a diferencia de lo
que sucede en Europa, México tiene acceso
al gas natural más barato del mundo. Así,
frente a la recesión que se presentaría en
Estados Unidos, la economía mexicana po
dría resistir estos momentos complejos. Les
seguiremos informando porque este gran
anuncio se dará antes del 15 de mayo.

PIDE RAMIREZ DE LA O NUEVOS PLAZOS

PARA LA TRANSICIÓN ENERGÉTICA

Durante su participación en las reuniones
de primavera del Banco Mundial y del FMI,
Rogelio Ramírez de la O colocó un tema
clave sobre la mesa: los esfuerzos y presio
nes para avanzar en la necesaria transición
energética (reducción de combustibles fó
siles por energías verdes) ha provocado un
deterioro de la balanza comercial de im
portadores netos de combustibles fósiles.
Aseguró, por lo tanto, que se requieren ma
yores recursos multilaterales o más tiempo
para lograr la transición energética a fin
de controlar la inflación, lo que hace nece
saria la evolución de nuevos instrumentos
financieros. Para Ramírez de la O, ante la
perspectiva de crecimiento mediano a ni
vel global, también es necesario invertir en
sentar las bases para una estructura econó
mica más flexible, verde y socialmente res
ponsable. México está desarrollando una
estrategia de financiamiento sustentable,
la cual, podría ayudar a que el país tome
ventaja de los cambios en el comercio glo
bal y los modelos de producción para im
pulsar inversiones.
IZZI INTEGRA LA APLICACIÓN APPLE TV,
QUE INCLUYE APPLE TV+
La empresa de telecomunicaciones izzi
anunció que, a partir de este mes, los clien
tes de izzitv e izzigo ahora podrán acce
der a la aplicación Apple TV, la cual in
cluye el servicio Apple TV+ y sus galar
donadas series y películas originales, así
como MLS Season Pass, un nuevo servicio
de suscripción que presenta todos los par
tidos regulares y de postemporada de la
Major League Soccer en vivo. Apple TV+
es el hogar de dramas y series originales
de Apple, largometrajes, documentales y
entretenimiento infantil y para toda la fa
milia, incluyendo al ganador de múltiples
premios Emmy "Ted Lasso", que acaba de
comenzar su tercera temporada, series co
mo "Acapulco", "Severance", "Terapia sin
filtro", "Malas hermanas" y muchas más,
así como deportes en vivo, como "Friday
Night Baseball" y el programa de estudio

en vivo de la Major League Soccer "MLS
360". Después de su lanzamiento el 1 de
noviembre de 2019, Apple TVf se convir
tió en el primer servicio de streaming con
contenido completamente original en lan
zarse en todo el mundo, estrenando más
éxitos originales y recibiendo más recono
cimientos de premiaciones más rápido que
cualquier otro servicio de streaming en su
debut. Hasta la fecha, las películas, los do
cumentales y las series originales de Apple
han obtenido más de 300 premios y más de
mil 400 nominaciones... y contando. Cabe
destacar que MLS Season Pass es un servi
cio de suscripción sin precedente que pre
senta todos los partidos de la temporada
regular de la MLS en vivo y los playoffs
completos, sin restricciones. Los fanáticos
también pueden disfrutar del programa de
estudio en vivo "MLS 360", la cobertura
previa al juego "MLS 360 Countdown" y
el programa posterior al juego "MLS Wrap
Up", junto con una amplia variedad de con
tenido gratuito on demand que celebra a
los clubes y jugadores de la MLS. El lanza
miento de la aplicación Apple TV permite
a izzi aumentar su cartera de opciones de
entretenimiento, lo que fortalece su posi
ción como el agregador de contenido líder
en México, con millones de suscriptores.

Avangrid bajo la lupa en EU
Resulta que un fiscal de la Corte Supre

ma en Estados Unidos solicitó a un tribunal

que la revisión de la compra de la energé
tica PNM Resources, por parte de Iberdro
la, se llevara a cabo de forma transparente
para defender a los consumidores, petición
que prolongaría el cierre de la adquisición
valuada en poco más de 11,000 millones
de dólares. Iberdrola anunció en 2020 que,
a través de su filial estadounidense Avan

grid, había alcanzado un acuerdo para la
adquisición de la firma de energía PNM
Resources con presencia en Nuevo Laredo
y Texas. Ante la falta de permisos por parte
de las autoridades locales para realizar la
operación anunciada hace dos años y me
dio, el medio El Confidencial dio a conocer
que Iberdrola y PNM Resources han pacta
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do una segunda prórroga de tres meses pa
ra tratar de cerrar la adquisición antes del
20 de julio. Sin embargo, el medio señaló
que la aprobación oficial podría llevar más
de tres meses, incluso, a iniciar el proceso
casi desde cero.
AHMSA EN BANCARROTA

Le cuenta que El Juzgado Primero de Pri
mera Instancia en Materia Civil del Distri
to Judicial de Monclova declaró en proce

so de bancarrota a Altos Hornos de Méxi
co (AHMSA) y, como síndico de la quiebra,
designó como a la Cámara de Comercio de
Múzquiz. La información se dio a conocer
a través del Diario Oficial de la Federación

(DOF). Ahora, después de acumular deu
das con la CFE, trabajadores, proveedores
y fisco, AHMSA tiene que presentar el ba
lance y sus libros de comercio dentro de las

primeras 24 horas a partir del día siguien
te en que surta efectos la notificación de la
sentencia. De acuerdo con la Ley de Con
cursos Mercantiles, los primeros en liqui
darse tendrían que ser el gobierno y los tra
bajadores y al final otros acreedores. Alon
so Ancira tendría que buscar alguna salida
a otro de los grandes momentos críticos de
la siderúrgica •
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La # AgendaSustentableCoparmex
Es evidente que no solo en México, sino en todos los rin
cones del mundo, se tiene que trabajar en una agenda
que nos permita alcanzar globalmente un entorno que
garantice oportunidades y recursos para todos hoy y en
el futuro. Por eso desde las Naciones Unidas se ha pro
movido un plan con 17 líneas de acción que alineen a to
dos los países con el fin de reducir las desigualdades,
acercando las oportunidades a todos y protegiendo el
medio ambiente: Los Objetivos de Desarrollo Sosteni
ble#ODS.

Por otro lado, en México desde la Coparmex hemos
planteado una propuesta de país basado en El Modelo
de Desarrollo Inclusivo, #MDI, que promueve políticas
públicas y acciones que garanticen el Estado de Dere
cho, el Crecimiento Económico con Desarrollo; que
busca, con la contribución de todos, revertir los graves
problemas que enfrentamos en nuestro país, pero
siempre cuidando los recursos naturales y el medio
ambiente.

La #AgendaSustentableCoparmex busca alinear
nos a los ODSde la ONU y el MDI de Coparmex y empu
jar reformas legales, políticas públicas y macroproyec
tos de inversión para garantizar suficiencia y calidad
energética; para el mejor aprovechamiento y reúso del
agua y no solo eso, también el reciclaje de cualquier
materia prima posible. Dentro de las empresas se busca
promover las mejores y más responsables prácticas
mundiales en términos de cuidado ecológico y econo
mía circular para generar valor, productividad y respe
to al medio ambiente.

En Coparmex nos tomamos en serio tanto el com
promiso de las empresas en lo social, así como con el
planeta. Estamos convencidos que las buenas prácti

cas en este sentido, en el largo plazo, generan gran ren
tabilidad y. más aún, desarrollo y oportunidades para
todos.

Estableceremos desde Coparmex Nacional, y en los
Centros Empresariales propuestas que nos permitan
aprovechar las grandes oportunidades que hoy tene
mos en México, como la curva poblacional en la que to
davía somos más los que producimos que los depen
dientes. Por otro lado están los cambios políticos y eco
nómicos globales, en losqueel"nearshoring" por nues
tra ubicación geográfica nos está atrayendo grandes
inversiones y sin duda la posibilidad de seguir desarro 
liando la gran riqueza natural que tenemos a lo largo y
ancho del pais. Este contexto sin duda nos puede ayu
dar a dar pasos gigantes en el desarrollo de México, por
supuestosin poner en riesgo el medio ambiente.

Incidiremos frontalmenteen las empresas para im
plementar las mejores prácticas ambientales, estable
ciendo una cultura real de reciclaje. Con los diferentes
niveles degobierno extenderemos propues tas para im
plementar políticas públicas que garanticen energía
suficiente y limpia que responda a la demanda actual y
futura: También para que tengamos mejor movilidad y
menos contaminante, acceso de la población al agua
potable, de calidad y suficiente, con drenajes que per
mitan estrategias de avanzada en el tratamiento de las
descargas, aguas para su reúso y así producir más con la
misma cantidad.

T odo esto, además de ser un imperativo para el futu
ro del planeta, bien aterrizado resulta también en gran 
des beneficios para las empresas y en general para Mé
xico. #OpiniónCoparmex
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Con el FND pierden sofomes otra fuente
de fondeo, son 310 firmas y escaso crédito al campo
Los expertos coinciden en que la disponibilidad
deagua en las presas para uso agrícola será este
año mejor que en 2022, máxime que el fenó
meno de La Niña que se sentirá en la segunda
mitad de año reportará abundantes lluvias.

En ese sentido la variable no será limitante

para la producción de granos y oleaginosas. De
hecho las cifras del maíz serán favorables, má
xime la producción récord en Sinaloa. Como
quiera el GCMA que dirige luán Carlos Anaya
advierte de los grandes desafíos para el pro
ductor por el alza de costos.

Además porque ha perdido fuerza el pa
quete de incentivos gubernamentales. Según
el CNA que dirige Luis Fernando Haro hay 4
millones de hectáreas productoras de granos
abandonadas.

Obvio no pintan vs la fuerza de las zonas de
riego, más allá de que en el75% de la superficie
que es de temporal la producción es inercial.

Igualmente hay una sequía de {manda
miento y más con el cierre de la FND que em
puja el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, determinación inexplicable que las
timará al pequeño productor que era el 85% de
la cartera.

La FND que dirige Baldemar Hernández es
la única institución de primer piso para el cam
po. Se habla de sustituirla con la Financiera del
Bienestar, aún una promesa.

El agro ya resentía la pérdida de fuerza déla
FND. Los estados han formado entidades para
reemplazarla y Fira de Alan Elizondo ha trata
do de atraer algo de esa cartera.
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Un tema colateral que también pegará es la
pérdida como fuente de fondeo para 310 insti
tuciones de intermediación financiera no ban

caria, entre ellas diversas sofomes. De por sí
para ese segmento sus condiciones se han en
rarecido por el alza del precio del dinero.

Como quiera crédito más escaso.

EVALUARÁ Sí VALE ACCIONES
PENALESPORFRAUDE

Le platicaba de la auditoria que se practica en
Sí Vale, firma propiedad del grupo francés Up.
El foco está en el periodo 20182022, lo que ya
ocasionó la salida de una docena de ejecutivos.
Recién se designó a Anne Bouin como la nueva
directora. En la evaluación además de una fir

ma de auditoria participan un par de despa
chos legales. Si se comprueba que hubo fraude
se evaluarán acciones de carácter penal para
resarcir el daño implicado que se calcula en
decenas de millones de pesos. Se sabrá en un
par de meses a lo sumo.

INVIABLE MINERÍA CON NUEVA LEY,
ADVIERTE LA BMA

Conforme a la agenda para aprobar en "fast
track" la nueva Ley Minera, ayer se inició el
análisis con los diputados. El cabildeo paraCA
MIMEX de Jaime Gutiérrez se ve cuesta arriba.

Ayer la Barra Mexicana Colegio de Abogados
(B M A) que preside Víctor Olea advirtió que si el

Congreso aprueba esa iniciativa se hará "su
mamente riesgoso" o inclusive "inviable" la
inversión en ese ámbito. Asi de fácil.

S&PDEGRADAABANKAOOLY
COMPRAVENTA CUESTA ARRIBA

Desde que inició la pandemia varios bancos pe
queños enfrentan problemas. Uno es Bankaool
de Bradley Hanson. Recién fue adquirido por
una pequeña firma denominada Grupo Omni
de Moisés Cháves. Ayer S&P que comanda Ma
ría Consuelo Pérez degradó su calificación y la
colocó en revisión negativa dado que tiene"una
modesta posición de activos líquidos" para en
frentar alguna contingencia. La CNBV de lesús
de la Fuente aún no autoriza la compra venta.

CARSTENS CONMINA A ALTAS TASAS
Y BANCOS ALTO RIESGO

Ayer Agustín Carstens timón del BP1 puso elde
do en la llaga. Señaló que para evitar un régimen
de alta inflación a largo plazo no hay otra que
mantener las tasas altas más tiempo del que se
pensaba. Además alertó acerca de los riesgos
para la banca en este entorno. Dijo que desde los
70's las tensiones para dichas instituciones han
estallado 3 años después del inicio de un ciclo
mundial con elevadas tasas. Alto riesgo.

(3aguilar_dd
albertoaguilar(3dondinero.mx
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¡ajé el fin de semana de la Ciudad de Méxi
co a Aguascalientes para asistir a la Feria
Nacional deSan Marcos, queesteañotiene
una edición pletórica de estrellas taurinas
y del espectáculo, y que espera superar los
ocho mil millones de pesos en derrama
económica, así como rebasar la barrera de

los 10 mil empleos directos, de acuerdo con loque me confirmó
José Ángel González, presidente del Patronato organizador.

Pero, aunque efectivamente atestigüé el lleno total c!e la
Monumental Plaza c!e Toros y del camino que une el Jardín San
Marcos con la Isla San Marcos, lo que más llamó mi atención
fue ver la incorporación de migrantes extranjeros a la eco
nomía local, algo que no había observado fuera de la capital:
ocurrió afuera del Templo de la Inmaculada Concepción, en
un tianguis, en pleno centro histórico.

Me detuve en un puesto de frutas a comprar mangos,
pero detecté que los dos dependientes no eran mexicanos.
Al inquirir sobre su nacionalidad, el chico me respondió que
era cubano, mientras que la joven que despachaba la fruta
dijo ser venezolana. Detrás de ellos había dos extranjeros
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más. Les pregunté cómo les va aquí,
respondieron que bien.

Sólo hay dos alternativas para esta
incorporación: o son los dueños del
pequeño negocio, o son coordinados
por el líder del tianguis. Lo segundo
es más probable, pero lo primero no
es clescartable.

En cualquier caso, se rompe una
de las prácticas más comunes de la

absorción de migrantes ilegales aun país: la invisibilidacl. En
todo el mundo es una norma no escrita que los migrantes
ilegales urbanos laboran en el trabajo doméstico, en la cocina
de los restaurantes, o en las obras de construcción. Es difícil
detectarlos. Pero, interactuar con ellos como responsables
de comercios, es algo que ocurre hasta que las personas
adquieren residencia legal.

Otro fenómeno que llamó mi atención fue la escasez de
terreno libre en toda la región. La promesa del desarrollo
manufacturero parece estar cumpliéndose a cabaliclacl en
el Bajío, donde ya casi no se encuentran terrenos sin alguna
vocación económica específica. ¿Porqué ocurre ello? Porque
prácticamente toda la inversión de nearshoring evalúa esta
zona en paralelo al norte (Nuevo León y Coahuila) para decidir
dónde destinar recursos.

Todo indica que la apuesta de posicionamiento de El Gran
Bajío (Aguascalientes, Querétaro, Zacatecas, San Luis Po
tosí, Guanajuato y Michoacán), organización que encabeza
Federico Quinzaños, está rindiendo frutos. La zona crece:
necesita gentey le escasean los centímetros. Es un problema
feliz, pero problema, al fin y al cabo, y requerirá una fina política
pública constante hacia el futuro.

WHITE & CASE

Este jueves la prestigiosa firma de abogados White & Case,
que encabeza aquí Francisco de Rosenzweig, celebrará 30
años de operar en el país.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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Regresa la competencia en la telefonía móvil, luego
que Sky Celular anuncia una baja en tarifas. La
empresa tendrá planes desde 169 pesos al mes

ocos rojos se han encendido en autoridades
financieras, luego de las irregularidades en
contra de trabajadores del gobierno de la
CDMX, donde las pesquisas apuntan a Alan
Adrián Alvarado Espinosa, Miguel Ángel
Alvarado Espinosa e Imanol Cruz, socios
de la firma Métricas. El problema radica en

que la empresa ha bloqueado tarjetas en las que están los
saldos de prestaciones de trabajad ores y recursos de esque
mas sociales, como el programa del Fondo Ambiental de la
Ciudad de México, que opera 600 millones de pesos anuales
para nueve mil tarjetahabientes, lo que puede configurar un
acto de peculado o malversación de fondos públicos.

Hasta el momento, la afectación suma cerca de 100 mi
llones de pesos con impactos directos a 40 mil usuarios,
por lo que las quejas no se han hecho esperar en entidades
como el Centro de Integración Juvenil, Conalep Michoacán
e incluso varias empresas privadas. Lo interesante es que
Métricas, una firma de emisión de tarjetas que cuenta con los
permisos de transnacionales como Visa o Mastercarcl culpa a
Banco Autofin, que encabeza CarlosSeptién Michel, de ser
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responsable de bloquear ios saldos
bajo el argumento que la plataforma
se encuentra en mantenimiento.

Pero, no ha habido solución, mien
tras que se ha detectado que una
empresa subsidiaria de Métricas, que
es la sociedad financiera de objeto
múltiple AluxCapital, casualmente en
el periodo de la problemática pasó de
un capital mínimo de 50 mil pesos a

mover en sus cuentas cerca de 50 millones de pesos, algo que
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) debería de atender
bajo sospecha que son recursos de los trabajadores afectados.

Se ha detectado que los socios de esa firma han constituido
otra llamada Nueve09, la cual fue creada para simulary seguir
operando programas de dispersiones de saldos a tarjetas. Los
afectados señalan a Banco Autofin como una parte importante
del problema, luego que esa entidad le otorgó a Métricas un
Bin de débito sponsorship para aliarse posteriormente con
la argentina Credencial, para el tema de procesamiento de
operaciones por medio de Nueve09 y AluxCapital.

LA RUTA DEL DINERO

Este mes regresa la competencia al segmento de la telefonía
móvil, luego que Sky Celular tendrá planes desde 169 pesos al
mes, además que anuncia una reducción de 30 por ciento en
tarifas para suscriptores que cuenten con paquetes de Sky TV
hasta por tres meses. Para los clientes que tengan combos
con telefonía celular y TV habrá más canales de televisión y
desde cuatro gigas de navegación. Sin duda se trata de una
ofensiva donde el usuario gana... Afiliados a la Sección 35 del
Sindicato Nacional de Trabajadores de Salud iniciaron ayer un
paro de 48 horas en Oaxaca por irregularidades en los pagos,
que además realiza una empresa de outsourc/ngcontratacla
por los SSO, que lleva Ana Lilia Velasco... Con énfasis en
seguridad, Claudia Sheinbaum estuvo en Nuevo León para
destacar sus programas a favor de la mujer.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA

Fecha: 18/04/2023

Página: 17

Area cm2: 302

2 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 17,516

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Siguen campañas en Edomex y Coahuila

Van 18 días de campaña y mientras en
Coahuila se ve una clara tendencia

que será difícil de revertir, la con
tienda en el Estado de México se

percibe cerrada.
El Estado de México es la segunda entidad

más importante en términos de PIB (unos
MXNS1,688,993 millones o 9.1% del PIB na
cional) . Sin embargo, es el lugar 25 enPIB per
cápita con4,938 dólares anuales debido a que
es el estado con más población (Casi 17 miño
nes de habitantes). Además, es el estado más
grande en términos de votos conmás de 12 mi
llones de votantes que conforman su padrón.
De acuerdo con Massive Caller, Juntos

Haremos Historia conDeifina Gómez lidera
la intención de voto con el 42.5% vs el 36.0%
de Alejandra del Moral de la alianza Va por
México. Se llevarán a cabo 2 debates: El 20

de abrily el 18 de mayo a las 8 de la noche. La
candidata de MORENA había solicitado un
cambio de fecha, pero tras recibir la negativa
por parte del Instituto Electoral del Estado
de México, tuvo que modificar su agenda.
El caso de Coahuila es diferente. Es un esta

do con un PIB de MXN$668,173 millones de
pesos o 3.1% del PIB nacional. Sin embargo, en

términos de PIB per cápita es el 5o estado más
alto, conunregistrode 10,537dólares anuales
yunapoblaciónde 3.2 millones de habitantes.
La misma encuestadora da una clara ven

taja al candidato de la alianza Vapor México,
Manolo Jiménez Salinas con el 45.6% de
intención de voto vs el 25.3% del candidato

de MORENA Armando Guadiana Tijerina.
En esta entida dya se llevó a cabo el primer de
bate donde el candidato aliancista ganó con el

52.6 de las percepciones. Se tiene programa
do un segundo debate el próximo 1 de mayo.

SEAVECINA UN RELEVO EN LA 4T

En el último mes Adán Augusto López Her
nández, titular de Gobernación, ha tenido
una agenda repleta de eventos, muchos de
ellos como representante del propio presiden
te. Tan sólo este fin de semana estuvo de visita
en Veracruz, en donde sostuvo reuniones
con petroleros, ganaderos y cañeros. En uno
de ellos, de manera velada, el funcionario se
asumió "el siguiente", es decir, el elegido para
llegar a la presidencia de la mano de MORE
NA. Si bien sonpalabras que cualquiera de las
cuatro corcholatas asume de forma natural,
en línea con sus aspiraciones políticas, en el

tabasqueño es imposible no asociarlas con la
cercanía al presidente y con el hecho de que es
el que daría continuidad a la Cuarta Trans
formación, tal como lo quiere el ala más im
portante de Morena. Hoy se ubica en tercer
lugary necesita "apretar" su promoción.
¡.SEGAPAGA 776MDDPOR
LOSANGRYBIRDS

Sega Sammy, uno de los gigantes de los vi
deojuegos, acordó pagar 776 millones de
dólares por Rovio Entertainment, la compa
ñía finlandesa detrás de la franquicia simple
pero exitosa "Angry birds", creada en 2009
y el primer videojuego móvil descargado mil
millones de veces, según Rovio.
El conglomerado Sega Sammy, con sede

en Japón, se formó en 2004 tras la fusión de
Sega, compañía de videojuegos, y Sammy,
fabricante de máquinas tragamonedas. La
unión llevó a una amplia variedad de produc
tos como juegos de arcade, juguetesy conteni
do de video animado. Por su parte, Rovio no
logró repetir el éxito de "Angrybirds", estuvo
en conversaciones con otras empresas para
su venta, para finalmente ser Sega Sammy la
que se queda con la compañía de los pajaritos
furiosos.
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Se acaba el tiempo para un arreglo energético con EU

Cualquier mañana de estas vamos
a despertar con la noticia de que el
Gobierno de los Estados Unidos va a

poner al régimen de Andrés Manuel
López Obrador un plazo fatal para que retire
las trabas de acceso a las empresas de energía
de América del Norte o bien se prepare para
enfrentar un panel de solución de controversias
en el marco del TMEC.

Fue en julio del año pasado cuando los go
biernos de Joe Biden y del canadiense Justin
Trudeau emplazaron a México para iniciar plá

ticas conciliatorias referentes a las trabas que el
Gobierno de López Obrador había impuesto a
las inversiones privadas en el sector energético,
tanto eléctrico, como petrolero y minero.
El reclamo era sencillo, no podría el régimen

mexicano imponer nuevas reglas a través de
decretosy leyes secundarias que son claramen
te violatorias de la propia Constitución mexi
cana y de los acuerdos internacionales entre
ellos, y destacadamente, el acuerdo comercial
de América del Norte, el TMEC.
Cuando la entonces secretaria de Economía,

Tatiana Clouthier, fue a explicar al Presidente

que había razones jurídicas en los argumentos
de sus contrapartes por los actos de discrimi
nación, simplemente la corrieron de su pues
to. López Obrador se encargó de mostrar su
animadversión a su fiel colaboradora con el

rechazo a un abrazo frente a las lágrimas de la
yaexfuncionaria.
Para ganar tiempo, López Obrador designó

a su muy eficiente cobradora de impuestos,
Raquel Buenrostro, quien con un equipo nuevo
tuvo que llegar a aprender el ABC de las relacio
nes comerciales internacionales.

La estrategia presidencial ha sido acercar a al
gunos pocos empresarios extranjeros del sector
energético a Palacio Nacional para arreglarse
cara a cara sobre contratos de proveeduría, pero
sin resolver el fondo de la disputa, algo que ha re
sultado inadmisible para el resto del sector y mu
cho menos para los políticos de Washington DC.
Así que tanto demócratas como republicanos

creen que ya ha sido suficiente y piden que Joe
Biden le ponga un alto a López Obrador con
un ultimátum que, al parecer, está a punto de
llegar con la contundencia de pedir el final de la
discriminación empresarial de forma inmedia

ta o el establecimiento de un panel.
No hay muchas dudas que una medida coer

citiva a través de los mecanismos del acuerdo

comercial sería de altísimo costo para los ex

portadores mexicanos, porque nadie espera
que la visión dogmática del régimen de López
Obrador tenga ninguna posibilidad de ganar
en un panel de arbitraje como el que estaría a
punto de establecerse.
Pero hay algo más, el sector energético está

constituido por empresas de gran tamaño en
comparación con los productores agrícolas
afectados por otra idea dogmática que entor
pece el comercio con Estados Unidos.
También está cerca de explotar la bomba del

maíz modificado genéticamente que el régi
men de López Obrador no ha podido justificar
con una base científica para pretender limitar
su importación el próximo año.
El poder de cabildeo de los agricultores tiene

un gran efecto en los políticos estadounidenses
cuando se acercan los tiempos electorales y allá
también van a las urnas el próximo año.
Así que los temas comerciales están próxi

mos a regresar a los titulares en nuestro país.
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TECNOEMPRESA

Reportes trimestrales a la vista
HUGO
GONZÁLEZ

í, la inflación en Es
tados Unidos sigue
on niveles al ios y los
mercados lo saben.

Aunque el indicador
general de la inflación
mostró un descenso

respecto a las previsiones de 5.2% y
el dalo anterior de 6%; la inflación sub
yacente sigue descont rolada

Es por eso que algunos
.especialistas.consideran_
c^iie toclaMa im> sea c aba la
temporada de aumentos en
la tasa de interés, Creen que
en la reunión del próximo
3 de mayo se decretará
otro incremento de 25

puntos base. Sigo creyendo
lo mismo, y me atrevo a
pronosticar que será el
último aumento porque ya
se je está.pasando la dosis
a 1 do cl oí y iiadie quiere

que se muera el paciente.
Juslo eso es lo que puede estar suce

diendo y podríamos verlo con la fuer
te temporada de repones trimestrales
que se avecinan en los próximos días
y s e m a n a s. Es p ro b a b 1 e q u e, con t a n t o
incremento en el cosí o del dinero, las

empresas de Estados Unidos ya tengan
problemas de crecimiento. La semana
pasarla te comenté que se estima una
ralentizaeión de los servicios de nube

por la inminente amenaza de recesión.
Pero no lardaremos mucho tiempo

para confirmar dicha tendencia rece
siva en las empresas o para decir: ¡ulT,
pasó cerquiiaí Los reportes trimestra
les de distintas empresas de varios
rubros en BU nos darán señales del
efecto de la política restrictiva de la

EED. Sin embargo, eso no es todo. En
los reportes trimestrales veremos las
previsiones que hagan las grandes em
presas sobre sus resultados para el fin
de año y 2024.

Algunos CEO's de ciertas
empresas creen que la
secesión será moderada,
luga/ y liast ajínales
del año. No obstante,
hay algunos (los menos)
creen que la recesión
será más prolongada de
l()esliniad()}quep()thía

haber arrancando ya.
Sintomática será la perspectiva que

hoy nos presente Netliixen su reporte
trimestral. Aunque el informe al cierre
del primer trimestre podría mostrar
un crecimiento cercano al 4%, lo inte
resante será saber cómo esperan los
próximos trimestres. Debemos recor
dar que, en períodos recesivos, el prin
cipal ajuste que hacen las familias en
sus gastos es el entretenimiento. Por

ello, si las suscripciones no crecen o
se mantienen, se verían opacados los
event uales efectos positivos de sus pla
nes publicitarios y su campaña en con
tra de la comparación de contraseñas.
Otro reporte que destaca para ma

ñana miércoles es el de Lesla. Aunque
los productos de la empresa no pue
den considerarse como altamente ac

cesibles al mercado, suSestraiegias de
mercado si pueden ser indicadores del
entorno recesivo. Si no lo sabes, desde
hace unos meses la empresa anunció
un recorte a los precios de sus vehí
culos. La compañía está tratando de
estimular la demanda de sus coches,
afectados por la inflación y la compe
tencia.:

Solo son muestras de lo que pueden
estar viendo los señores del dinero y
que podrían decirnos de qué tamaño
son los temores recesivos. ¿Lugaces o
profundos?
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PASE DE ABORDAR

La sepulturera
RICARDO
CONTRERAS
REYES

uvieron que pasar i
años de huelga para
que el Gobierno fede
ral anunciara que la
mejor decisión para
resolver el con i I icio

laboral es la desapari
ción de Noiimex, la agencia del Estado
Mexicano.

Un "callejón sin salida'' orilló a que
se tomara dicha decisión, al tiempo
que el Presidente López avalara ésta
lamentable decisión, "110 es algo que
nos haga falta como gobierno, tenemos
la. mañanera".
Las muestras de solidaridad e in

dignación a lavor de los trabajadores
que serán liquidados no se han he
cho esperar. Diversas organizaciones
sindicales y del gremio periodístico
manifestaron su inconformidad y ex
presaron su deseo de salvar a Notimex,
luego de 55 años de \ ida.
"Es la decisión más adecuada y la

más correcia'Vdice Sanjuana Martínez,
directora de Notimex, quien advierte
que la causa del cruel desenlace fue "el
conflicto de interés"queexistió dentro
fiel gobierno morenisla, pues desde
que inició el conflicto legal "teníamos
todo en conlra, comenzando por las
autoridades laborales, representadas

por Luisa María Alcalde; Luján, secreta
ria. del Trabajo y Previsión Social, pues
ella tiene 1111 papá (Art uro Alcalde.) que
es abogado laborista ¥ asesora a 28 sin
flicaios que forman parte fiel gobierno,
incluido Noiimex'"*.

Er. entrevista con Alejandro
Páez y Alvaro Delgado
en el programa de Sin
Embargo, la funcionaría
aseguró que la situación era
adversa, "la mayoría de los
periodistas sabía que había
un .conflicto de interés,
pues se avaló una huelga
ilegal, se hizo un recuento
fraudulento, alteraron el
padrón, permitieron votar
a gente ajena al sindicato,
hicieron barbaridad y
media para cerrarnos la
agencia", se justifica.

El pasado 31 de marzo, la Comisión
Iberoamericana de Derechos Humanos

para el Desarrollo fie las América» (CID
HPDA), que preside Víctor Hugo Gutiérrez
Yáñez, entregó un reConocimienio a los
Ira bajadores en pie di • lucha de Noiimex.
Sanjuana Martínez ha ignorado a los

trabajadores de Notimex, pese, a que han
ganado más fie 40 demandas por des
pidos injustificados. Se, han comelido
violaciones a los derechos humanos., en
medio de un clima de acoso y abuso de
poder qtte ha ejercido la funcionaría, di
jo Adriana l i iva. líder fiel SUTNotimex,
en el evento celebrado en el Se nado fie la

República.
Desde hace 37 meses se

afectaron los derechos de
muchos colegas que estaban
a un paso de su jubilación,
los cuales padecieron dos
años de pandemia sin salario
y expuestos a problemas de
salud y sin atención médica
para ellos y sus familias.
En descargo, Sanjuana señala que la

agencia fue secuestrada, saqueada y había
nepotismo,"Notimex fue un botín duran
te muchos años frente a los ojos de una
prensa complacieiit e'l

Dice que hay denuncias de corrupción
y desvíos millonarios cometidos durante

la pasada gestión fie Alejandro Ramos que
110 quedarán en la impunidad.

Ante la. imposibilidad dé "sacar a flote
el barco", Sanjuana Martínez será recor
dada como "La sepulturera" que le puso
el último clavo al cajón fie una agencia
que será suplida por el púlpiio de "las
mañaneras".

GUÍA DE TURISTAS:
TODO LISTO PARA LA 11.151 \ I )l . PUEBLA
2023

Todo listo para celebración déla Leria
de Puebla 2023, que áe realizará del 27 de
abril al 14 fie mayo fie 2023 en el Ceniro
Expositor fie la. Angelópolis. El Comité
Organizador liene preparado 1111 cartel
de lujo con la presencia en el Teatro del
Pueblo de Alejandro Lernández, María
José, Espinoza Paz, Mololov, Manuel i u
rizo, Paty Cantú & María León, Chencho
Corleone, Bizarrap, Ricky Martin, Cartel
de Santa, Original Banda Limón, Peque
ños Musical & Los Askis, Carlos Vives, Las
Grandiosas, Belinda, Water Castie Carni
val Marshmello, Danna Paola f Gerardo
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Ortiz. La entrada general será de 70 pesos.
Niños menores de un meiro fie alt ura,per
sonas con discapacidad y adult os mayores
110 pagan boleto.

•Periodista.

Director de Pasapoite Informativo
www.pasaporteinformativo.mx

#P erfo dista RC
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PRISMA EMPRESARIAL

Notímex, el ocaso
GERARDO
FLORES
LEDESMA

N MÉXICO, como un él
mundo, dirigir una em
presa', consorcio o una
insiiiución de gobierno
es sinónimo de capaci
dad, destreza, visión y
estatura profesional. Po

sicionar una marca deja la satisfacción
de haber sido timonel de un gran em
peño o causa.
Sin embargo, debe ser lamentable

ser el actor principal o asumir el po
bre papel de encabezar una quietara o
llegar a una empresa o institución para
cerrar la purria y terminar lo que fue
Co n s l n i i d o p o r o t ros.
Esa radiografía que les describo

pasó en Notimex, y el rol de Sanjuana
Martínez es deleznable. Dicho perso
naje, siempre será recordado como la
última directora de Notimex, la que
acabó con la esperanza fie consolidar
en México a una de las grandes agen
cias de noticias del mundo. La ley ya
se había cambiado, la senda estaba
trazada y el factor humano ya lo tenía,
porque los periodistas de Notimex son
colegas compeLent.es y profesionales,
reconocidos en toda la nación y el orbe,
porqLiesiempre estaban presen Les en el
lugar de los hechos.

Recuerdo a compañeros periodistas
que desempeñaban su tarea en el inte

rior del país. Siempre mal pagados, mal
comidos, sin muchas herramientas de

trabajo para esa labor, pero ;ili¡ oiaban.
También viene a mi memoria el des

empeño de los compañeros de Notimex
en el extranjero que sin percibir un sa
lario como el que pagaban otras agen
cias mundiales,estaban en las cumbms
más importantes del mundo, económi
cas o políticas, y habían posicionado a
esa gran marca en los Juegos Olímpicos
o mundiales de fútbol.

La LILA, la OCDE, el Loro de Davos,
las reuniones dé primavera del LMI,
el Banco Mundial, la Casa Blanca o el
Kremlin siempre tomaron en serio el
papel de los periodistas de la Agencia
fiel Estado Mexicano.

Sanjuana Lenía el compromiso histó
rico y la misión nacional fie convertir
a Notimex en una agencia de noticias
de clase mundial, como la tiene Espa
ña con ELE; Italia con ANSA; Irancia
con ALP;Estados (nulos con AP; Reino
Unido con Reuters; Alemania con DI'A;
Rusia, fon Novosti; Cuba, con Prensa
Latina, y China, con Xinhua,entre otras.
Lástima y lastima que en la I I no

entendieran para qué sirve una agencia
de lisiado y que Sanjuana no haya he
cho su tarea. Ella sólo se dedicó a gastar
dinero del presupuesto que en su mo
mento deberá comprobar; afectó a los
trabajadores, con el argumento presi
dencial de que iodos somoscorruptos,
y ha nadarlo de "mueriilo" durante los 4
años de esta administración, cobrando
un sueldo inmerecidamente.

Ricardo Monreal, líder fie los sena
dores moralistas, anunció la liquida
ción de Notimex, porque al tratarse fie
una agencia del Estado mexicano es la

instancia en donde recaní los nombra

mientos de su dirección general.
AMLO descalificó a la agencia en

una de sus mañaneras, porque él es
quien decidirá qué y cómo deberá
hacerse el cierre. Monreal y Sanjuana
sólo asumieron el papel de alfil y peón
que les.¦corresponde en el tablero del
ajedrez de la obediencia.
A López Obrador nadie lo ha sacado

de su error cuando diese: "nosotros no

necesitamos una agencia de noiicias

en el gobierno (...) No es algo que nos
haga falla, como gobierno". Pero, Noli
mex no es una agencia de noticias del
gobierno, aunque ni para, eso la haya
usado.

Noiimex es una agencia fie Estado.
Su papel, aunque tuviera recursos
fiscales, era el de un ente auiónomo,
como Banco de México, como el INE,
como el INAI o como la Cofeco, entre
otros, a los que también se quino cu
l errar.

El presidente nunca tuvo en su ra
dar el papel social que desarrolló No
iimex (IiirailH décadas, cuando fue
el principal vehículo para difundir lo
que el gobierno quería; se le usó para
alertar a la población y para presumir
lo mejor que sé había hecho.

Todas las agencias del mundo lie
iiéii presupuesto fiscal, pero no obe
decen al "Supremo Gobierno". Todas
hacen labor social en favor de su país y
sus ciudadanos, pero 110 tienen direc
tivos ni legisladores genuliexos ame
el Ejecutivo.

AMLO, Sanjuana Martínez y Ricardo
Monreái serán recordados en la histo
ria del periodismo como los sepultu
reros de Noiimex
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